



CUENTA PÚBLICA PARTICIPATIVA '24

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL
AYSÉN DEL GRAL. CARLOS IBÁÑEZ DEL CAMPO



dpraysen.dpr.gob.cl

I. ANTECEDENTES REGIONALES

La Región de Aysén tiene una superficie de 108 mil 494,40 kilómetros cuadrados, que representan un 14,3% de Chile continental e insular y una población de 108 mil 538 habitantes de acuerdo a la estimación de población del INE para 2024.

El territorio tiene diez comunas: O'Higgins, Tortel, Cochrane, Chile Chico, Río Ibáñez, Coyhaique -capital regional-, Aysén, Cisnes, Lago Verde y Guaitecas, esta última en el litoral norte.

En cuanto al perfil sociodemográfico, un 81,7% de la población vive en el sector urbano y 18,3% en el sector rural; 53,5% son mujeres y 46,5% hombres; 51% de los hogares tienen jefatura femenina y 36,1% de los hogares tienen presencia de personas mayores de 60 o más años, según la encuesta Casen 2022.

En términos educacionales, la escolaridad promedio de la población de 15 años y más es de 11,1 años y un 41,2% de la población de 25 años o más declaró como nivel educacional más alto aprobado la enseñanza media o secundaria.

Respecto de la economía, durante el año 2023 el Producto Interno Bruto (PIB) regional alcanzó MM\$1.247 millones de pesos. Los resultados de la pesca y la industria manufacturera explicaron el alza de 3,8% en la región de Aysén, lo que fue compensado en parte por la minería. En tanto, el menor gasto en bienes no durables fue la principal contribución a la caída de 4,1% en el consumo de los hogares.

La red vial regional suma 3.568 kilómetros, siendo la Ruta 7 la principal vía de conectividad terrestre, que se extiende desde el límite norte con la Región de Los Lagos hasta Puerto Yungay en el extremo sur de Aysén.

II. PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2023-2024

En septiembre de 2023 entró en vigencia la nueva Política de Zonas Extremas, impulsada por el Presidente Gabriel Boric, con el objetivo de transitar desde medidas de apoyo extraordinarias para los territorios apartados, hacia líneas de trabajo permanente en las que confluyan acciones del Gobierno, Gobierno Regional y municipios al servicio de la ciudadanía.

Esta política descentralizadora permitirá desarrollar iniciativas enfocadas en la calidad de vida de las personas, mejorando la inversión pública en zonas que requieren más apoyo del Estado, en favor de un crecimiento equitativo y armónico de todo el territorio nacional.

Del mismo modo, en este período se produjo una de las mayores inyecciones de recursos nuevos al sistema municipal desde el retorno de la democracia. Los diez municipios de la región recibieron mil 377 millones 704 mil 918 pesos, correspondientes a la primera remesa del Fondo de Equidad Territorial del Royalty Minero, que consideran recursos nuevos, de libre disposición, que pueden generar cambios visibles en la vida de las personas.

Asimismo, el año 2023 se estableció el Comité de Seguimiento de la Inversión Pública, mandatado por el Presidente Gabriel Boric, a través, del Gabinete Pro-Crecimiento y Empleo, como un espacio estratégico de toma de decisiones relacionadas con la inversión pública, coordinación intersectorial y optimización de la gestión de proyectos regionales.

Por otra parte, el Estado trabaja de forma activa y coordinada al alero el Comité de Gestión del Riesgo de Desastres (COGRID), destacando la Estrategia para el Fortalecimiento de la Gestión de Incendios Forestales 2023-2024, que implicó un trabajo coordinado dirigido por el Ministerio del Interior, a través de la

Delegación Presidencial Regional de Aysén, Delegaciones Presidenciales Provinciales, junto con Senapred, Seremi de Agricultura, CONAF y Seremi de Obras Públicas, entre otros servicios. El plan de prevención, mitigación y control de incendios forestales permitió enfrentar el período de mayor ocurrencia 2023-2024, con brigadistas, un helicóptero en Coyhaique y uno en Cochrane, vehículos especializados y equipamiento tecnológico.

En seguridad pública, con el objetivo de asegurar barrios más tranquilos y seguros, los servicios del Estado priorizaron en la Estrategia Regional de Seguridad Pública 2024 una gestión mancomunada ante la violencia intrafamiliar como delito transversal; crímenes y simples delitos contenidos en la Ley de Drogas; violaciones y delitos sexuales; crímenes y simples delitos contenidos en la Ley de Control de Armas y Robo en lugar habitado y no habitado; más violencia escolar, como fenómeno emergente; y abigeato, en una prioridad rural.

En abril de 2023 se implementó en Coyhaique el Plan Calles Sin Violencia, al alero del cual se han realizado desde el año pasado hasta ahora 28 mil 804 controles preventivos, se han cursado 1.517 infracciones, 697 personas han sido detenidas y se han recuperado once armas., A través del programa Somos Barrio de la Subsecretaría de Prevención del Delito, un gestor barrial reforzó la labor del equipo de seguridad municipal.

Como parte del compromiso del Gobierno de renovar el parque vehicular policial, Carabineros recibió diez nuevos vehículos, para reforzar los patrullajes en toda la región. Asimismo, los diez municipios accedieron a más de 722 millones de pesos del Sistema Nacional de Seguridad Municipal de la Subsecretaría de Prevención del Delito, para adquisición de vehículos de patrullaje comunitario en ocho comunas, iluminación de espacios públicos y mejoramiento de plazoletas, entre otros.

A través del programa Lazos, en tanto, se brindó apoyo a las familias para que niños, niñas y adolescentes crezcan en un ambiente seguro y alejado de conductas de riesgo. Del mismo modo, con el Centro de Apoyo a Víctimas de Delitos se realizó una intervención especializada e interdisciplinaria a 546 personas y la comunidad ha incorporado el número *4242 Denuncia Seguro, destacando acciones de promoción de este medio de denuncia en Coyhaique, Aysén, Chile Chico, Cochrane, Tortel, Lago Verde, Cisnes, Río Ibáñez y Guaitecas entre junio 2023 y junio 2024.

En materia de prevención y tratamiento del consumo de alcohol y otras drogas, uno de los principales logros fue la conformación del Comité Directivo Regional liderado por la Delegación Presidencial Regional de Aysén junto al Servicio Nacional para la Prevención y Rehabilitación del Consumo de Alcohol y Drogas, SENDA, como parte de la implementación del Plan de Acción 2024-2030, instancia donde se convoca a las autoridades representantes de las Secretarías Regionales Ministeriales de Educación, Desarrollo Social y Familia, Trabajo, Justicia y Salud, teniendo como objetivo la consolidación de una agenda regional de medidas intersectoriales para prevenir el consumo de alcohol y otras drogas, así como también reducir las consecuencias sociales y sanitarias asociadas al uso de sustancias.

SENDA Aysén, durante abril de 2024 conformó su Consejo de la Sociedad Civil para fortalecer la colaboración en la toma de decisiones y la formulación de políticas públicas. Las organizaciones que integran este COSOC son el Dispensario Medicinal Regional de Aysén, el Club de Calistenia Cuatro Estaciones y el Grupo Guía y Scout San Felipe Benicio, quienes tienen representación de jóvenes, adolescentes y personas adultas que se constituyen y mantienen como una ciudadanía protagónica en la representación y solución de problemas que les afectan, reconociendo sus distintas formas y expresiones.

Por otro lado, porque la recuperación de espacios públicos contribuye a mejorar la vida en comunidad, la Subsecretaría de Desarrollo Regional destinó más de 10 mil millones de pesos mediante los programas de Mejoramiento Urbano, Mejoramiento de Barrios, Tenencia Responsable de Animales de Compañía y Fondo Recuperación de Ciudades. El mejoramiento térmico del Centro Cultural de Cochrane, conservación de Servicio Sanitario Rural de Islas Huichas y reposición de alumbrado público de La Junta, son algunos ejemplos.

Principales Hitos de las Delegaciones Presidenciales Provinciales

Para entregar y acoger información, el Programa Gobierno en Terreno tuvo un despliegue en las cuatro provincias, a través de plazas y diálogos coordinados por la Delegación Presidencial Regional de Aysén y las Delegaciones Presidenciales Provinciales de Aysén, General Carrera y Capitán Prat.

En el período se realizaron 107 plazas y diálogos en todas las provincias, para la atención de dos mil 873 personas. En cada una de estas instancias fue posible informar y abordar avances como la Ley N°21.645 que modifica el Código del Trabajo en conciliación de la vida laboral, familiar y personal; Ley N° 21.643, más conocida como Ley Karin, que modifica el Código del Trabajo en materia de prevención, investigación y sanción del acoso laboral, sexual y violencia en el trabajo; e implementación de la Ley N° 21.561 que reduce, de manera gradual, la jornada ordinaria laboral de 45 horas semanales a 40 horas semanales; y aumento del sueldo mínimo, entre otras.

En materia fronteriza, al alero del Plan Nacional de Complejos Fronterizos se busca avanzar hacia una infraestructura acorde a la nueva realidad migratoria. Se trata de proporcionar condiciones dignas y adecuadas para la operación de servicios contralores como Carabineros, PDI, Aduanas y SAG.

En los pasos fronterizos Pallavicini, Triana, Pampa Alta, Las Pampas, Apelleg, Roballos, Entrada Mayer, El Mosco y Dos Lagunas, Carabineros controló el ingreso y salida de 21 mil 582 personas y 7 mil 344 vehículos desde junio del año pasado hasta ahora.

En dicho contexto, en la Provincia de Coyhaique se realizó la reparación y remodelación del complejo fronterizo Coyhaique Alto, con una inversión que superó los 132 millones de pesos.

Delegación Presidencial Provincial General Carrera

En la Provincia de General Carrera se invirtieron más de 150 millones de pesos durante 2023 para el funcionamiento del Complejo Fronterizo Jeinimeni y Paso Fronterizo Pallavicini, ambos estratégicos para la conectividad regional, en especial, para el tránsito terrestre desde y hacia Chile Chico.

En este sentido la Delegación propició gestiones para fortalecer la conectividad en la provincia, considerando la implementación permanente de subsidios de transporte aéreo con tres frecuencias de vuelo semanales y terrestre con tres frecuencias semanales en tramo Chile Chico-Coyhaique, lo que además implica que en períodos donde la Barcaza La Tehuelche no opere, sea posible incrementar las frecuencias del servicio Terrestre y Aéreo, con el fin de generar una mayor oferta de servicios de conectividad.

Además, este año se licitará la construcción de una nueva nave para el lago General Carrera, comprometida por el Presidente Boric en la región, con una inversión de 17 mil millones de pesos.

Delegación Presidencial Provincial Capitán Prat

En tanto, en la Provincia de Capitán Prat fueron priorizados los pasos Roballos, Río Mayer, Río Mosco y Dos Lagunas en el Plan Nacional de Complejos Fronterizos, invirtiéndose más de 38 millones de pesos en mejoramiento de instalaciones y adquisición de equipamiento.

En materia de conectividad destaca la aprobación del presupuesto para una nueva barcaza en el lago O'Higgins por parte del MOP y en materia habitacional sobresalen las gestiones de articulación que permitieron que Carabineros de Chile cediera alrededor de dos hectáreas de terreno para la construcción

de 30 viviendas del Comité Villa Austral, mediante el Plan de Emergencia Habitacional que impulsa el Gobierno, en la fronteriza comuna de Villa O’ Higgins.

En el sur austral destaca también el Plan de Movilidad Caleta Tortel que desarrolla la seremi de Transportes y Telecomunicaciones, y que avanza con el desarrollo del estudio “Plan de Movilidad para Tortel”.

Delegación Presidencial Provincial de Aysén

Por otra parte, la Delegación Presidencial Provincial de Aysén coordinó la atención intersectorial de la comunidad de Raúl Marín Balmaceda, para estabilizar la provisión del suministro energético, mediante atención directa por parte del equipo de la Seremi de Energía y el proyecto Mejoramiento Red Eléctrica Baja Tensión y Caseta de Generación Eléctrica de Puerto Raúl Marín Balmaceda, por 235 millones de pesos, financiado por el programa Mejoramiento de Barrios, de Subdere.

En el litoral norte, a principios de este año finalizó la obra de ampliación de la Caleta de Pescadores de Melinka, con una inversión de 7 mil 831 millones de pesos del MOP. De forma complementaria se licitó el Diseño para la Reposición del Complejo Educativo de Melinka, con una inversión de MM\$198, para una superficie de 4 mil 760 metros cuadrados, que brindará un mayor confort para las actividades educacionales.

GESTIÓN DE LAS SECRETARÍAS REGIONALES MINISTERIALES

1. Seremi de la Secretaría General de Gobierno

La difusión activa de información sobre políticas gubernamentales, atención de consultas, en especial sobre la reforma de pensiones y capacitación de organizaciones sociales, dirigentes y dirigentas, marcaron la gestión del período.

Se realizaron 16 diálogos participativos en Coyhaique, Puerto Aysén, Balmaceda y Villa Ortega, entre otros, con participación de 262 personas sobre la Ley 21.484 de Responsabilidad Parental y Registro Nacional de Deudores de Pensión Alimenticia; Reforma de la Ley 20.500 sobre asociaciones y participación ciudadana en la gestión pública; Beneficios de la reforma de pensiones; Ley de 40 horas y aumento de la cobertura de la Pensión Garantizada Universal.

Asimismo hubo cinco ferias de servicios públicos, con atención de más de 200 personas y 53 stands de MovilizaDOS, con distribución de alrededor de nueve mil boletines InformaDOS para la comunidad en 2023.

Por último, se realizaron 13 Escuelas de Formación Social, en las que participaron 287 personas de Puerto Aysén, Chile Chico, Cochrane, Puerto Cisnes, Coyhaique, Villa Ortega, Islas Huichas, Lago Atravesado y La Junta, donde dirigentes y dirigentas profundizaron conocimientos de fortalecimiento de organizaciones.

2. Seremi de Economía, Fomento y Turismo

En apoyo directo al desarrollo productivo, durante 2023 Sercotec benefició a 252 micro y pequeñas empresas y diez proyectos asociativos de las cuatro provincias, con un 71% de participación femenina.

A su vez, ProChile realizó prospecciones de mercados internacionales para diversos productos regionales, considerando promoción con las oficinas de Panamá, Alemania, Estados Unidos y Reino Unido, siguiendo el trabajo que se ha hecho con el gin y la cerveza regional.

En septiembre 2023, Sercotec, Gobierno Regional y la Universidad Austral de Chile desarrollaron la “Semana de las Cooperativas”, buscando fortalecer el trabajo asociativo a través de actividades en Puerto Aysén y La

Junta; apoyo a cooperativas de Coyhaique y Río Ibáñez y a la creación de dos nuevas cooperativas en Cochrane y Mañihuales.

Coherente con una de las más claras vocaciones productivas de la Patagonia, durante 2023-2024 destacaron los Programas Sociales Sernatur Aysén, enfocados en grupos como personas mayores y estudiantes de enseñanza media (Vacaciones Tercera Edad y Gira de Estudios, respectivamente), ejecutados en las localidades de Puerto Rio Tranquilo y Cochrane, con una subvención de 56 millones 185 mil 720 pesos y participación de 207 estudiantes y profesores de las comunas de Cisnes, Aysén y Coyhaique.

Asimismo, destaca el apoyo al municipio de Tortel en obtención de Best Village Tourism y en elaboración de Programas del Fondo Nacional de Desarrollo Regional FNDR para Zonas de Rezago en zonas de interés turístico Glaciares (Cochrane, Tortel y Villa O'Higgins).

Asimismo se materializaron 16 talleres para "Fortalecimiento de la gestión turística de establecimientos de alojamiento y alimentación", en La Junta, Cisnes, Coyhaique, Puerto Aysén, Puerto Tranquilo, Chile Chico, Cochrane y Villa O'Higgins.

3. Seremi de Desarrollo Social y Familia

En materia de cuidados, Aysén ha tenido avances significativos con el ingreso de los primeros 51 residentes (73% del total) del Establecimiento de Larga Estadía "Eliana Contreras Monje" en Coyhaique. También con el aumento de 30 a 60 personas atendidas en el Centro Diurno de la comuna de Aysén, otorgando dignidad y una mejor calidad de vida a personas mayores con dependencia moderada y severa.

Por otro lado, aumentó la cobertura territorial del programa Vínculos, con acompañamiento continuo para 363 personas mayores de 65 años de ocho comunas, entregándoles herramientas psicosociales que permitan fortalecer su identidad, autonomía y sentido de pertenencia.

Por su parte, la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena ejecutó el programa Equipamiento Básico y Habitabilidad de predios, invirtiendo 80 millones 447 mil pesos en implementación o mejoramiento de la infraestructura productiva de 20 beneficiarios de diferentes puntos de la región.

El Servicio de Protección Especializada a la Niñez y la Adolescencia ha tenido un avance progresivo en atención e incremento de las plazas para niños, niñas y adolescentes (NNA) cuyos derechos humanos han sido amenazados o vulnerados gravemente. Se amplió el foco sobre el sujeto de atención, incluyendo a las familias en las acciones y acompañamiento, y se aumentó 63,2% los cupos. Lo anterior implica, que a enero de 2024 se registraron 225 atenciones Línea Diagnóstico 55 Línea Cuidados Alternativos, 910 Línea Intervenciones Ambulatorias Reparatorias 56 OPD, las que suman mil 246 atenciones a nivel regional.

En diciembre de 2023 comenzaron tres proyectos de Diagnóstico Clínico Especializado, correspondiente a la primera línea de acción del Servicio de Protección Especializada., lo que implica un incremento de 123 a 204 (65,8%) plazas. En enero de este año comenzaron dos proyectos de Acompañamiento Familiar Territorial y su adosado de Prevención Focalizada, aumentando de 100 a 160 la atención de niños, niñas, adolescentes y sus familias. Así, la región aumentó en 63,2% las plazas con Colaboradores Acreditados.

Buscando integrar la oferta global y articular los programas sociales, sobre los principios de universalización, inclusión, equidad y cohesión social, INJUV implementó en la comuna de Guaitecas por primera vez el programa "Compromiso Joven" dirigido a 90 jóvenes y adolescentes, con formación de líderes y entrega de herramientas en formulación y desarrollo de proyectos.

4. Seremi de Educación

En un hecho histórico, con la misión de garantizar y velar por una educación pública de calidad para el desarrollo integral e inclusivo de los niños, niñas, jóvenes y adultos, el Ministerio de Educación concretó en enero de este año el traspaso de 66 centros educativos de las diez comuna, al Servicio Local de Educación Pública (SLEP).

En cifras, el SLEP asumió la administración de 56 establecimientos escolares, que consideran una matrícula superior a los nueve mil 600 estudiantes y diez centros de educación parvularia, que atienden a más de 600 niñas y niños. Además, se cuentan más de mil 200 docentes, más de 860 asistentes de la educación y 43 educadores/as de párvulos.

Procurando que los establecimientos se traspasaran en las mejores condiciones, durante 2023 Mineduc invirtió más de seis mil millones de pesos en mejoramientos en 22 escuelas, con cuatro mil 404 estudiantes. La inversión fue alta, considerando que el año 2021 se invirtieron 870 millones de pesos y en 2022 mil 357 millones de pesos, en tres comunas de la región cada uno de esos años.

Por otra parte, el Plan de Reactivación Educativa busca que las y los estudiantes asistan regularmente a clases, aprendan lo que corresponde a su edad y nivel educativo y tengan ambientes de sana convivencia.

Además, la región instaló 20 gestores territoriales como parte del equipo de revinculadores/as del Eje de Asistencia y Revinculación, en alianza con los municipios de Aysén, Coyhaique, Guaitecas, Cisnes, Cochrane y O'Higgins. En 2023 la región redujo la cifra de estudiantes con inasistencia grave, con cerca de 2 mil estudiantes menos en inasistencia en comparación con el año 2022.

Por otro lado, durante 2023 el Plan Nacional de Tutorías desplegó 27 tutores y tutoras presenciales, estudiantes de Pedagogía en Educación Básica de la Universidad Austral de Chile campus Patagonia, quienes atendieron a 120 estudiantes de Coyhaique, Aysén y Chacabuco.

En convivencia escolar y salud mental, se amplió el programa "A Convivir se Aprende" a 17 mil estudiantes en 2024 y 62 establecimientos, con apoyo de las universidades de Aysén y Magallanes en las comunas de Aysén, Coyhaique, Cisnes y Chile Chico.

También se amplió el programa de convivencia "Habilidades Para la Vida", en conjunto con JUNAEB y los municipios de Aysén, Coyhaique y Cochrane, para alrededor de siete mil 850 estudiantes.

Estudiar en la región es posible en sus diferentes niveles, con el Centro de Formación Técnica, CFT Estatal, institución de educación superior pública y con acceso a gratuidad y a becas del estado. Ubicado en Puerto Aysén, este CFT es parte de una red de 15 Centros de Formación Técnica creados por la Ley 20.910 y perteneciente al Ministerio de Educación. Este año tiene ocho carreras y una matrícula de 321 estudiantes.

A su vez, la Universidad de Aysén tiene el apoyo del Gobierno para consolidar experiencia y seguir su camino hacia el futuro. Este año la matrícula alcanza a 655 estudiantes, distribuidos en ocho carreras de pregrado: Trabajo Social, Psicología, Obstetricia, Ingeniería Forestal, Ingeniería Civil Informática, Ingeniería Civil Industrial, Enfermería y Agronomía. En este sentido, la Delegación Presidencial Regional de Aysén transfirió un inmueble fiscal para albergar parte del equipo de esta casa de estudios.

5. Seremi de Justicia y Derechos Humanos

En septiembre de 2023, el Servicio de Registro Civil e Identificación inauguró un nuevo civil móvil, con una inversión de 63 millones 318 mil pesos de fondos sectoriales. A través de su unidad en terreno el servicio emite alrededor de 700 cédulas anuales, lo que se espera aumentar a un 30 por ciento considerando traslado a localidades como Villa Mañihuales, Amengual, Puerto Chacabuco y Villa Cerro Castillo.

Desde 2023, el Servicio de Registro Civil e Identificación inició la implementación de espacios infantiles para mejorar la experiencia en oficinas. Desde enero de 2024 la oficina de Balmaceda tiene este espacio enmarcado en el anuncio del Presidente de la República el 1 de junio de 2023 sobre el Plan Integral de Bienestar de Niños, Niñas y Adolescentes. Además de Balmaceda, se avanza con espacios infantiles en La Junta, Tortel, Cochrane y La Tapera, con una inversión de ocho millones 341 mil pesos.

El Servicio Médico Legal de la Provincia de Aysén, con la finalidad de otorgar mejores condiciones de trabajo y una atención más digna en el acceso de la justicia de las víctimas de muertes violentas y atención de sus deudos, realizó mejoras de infraestructura de la sala de Tanatología, con una inversión de 40 millones de pesos del Servicio Médico legal, en el plan de mejora Institucional.

Enmarcado en uno de los ejes programáticos del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos, en julio de 2023 el Subsecretario de Justicia, Jaime Gajardo, entregó un vehículo al Centro de Educación y Trabajo del Centro de Detención Preventiva de Coyhaique, para apoyar las labores de los internos en la panadería del recinto.

Además, en recintos penales se impartieron el curso de capacitación +R de pintura y revestimiento de papel, donde participaron diez usuarios, nueve hombres y una mujer; y un curso de manipulación de alimentos para 34 usuarios, además de talleres laborales en el Centro de Cumplimiento Penitenciario Coyhaique con siete internos, cuatro en el Centro de Detención Preventiva de Puerto Aysén, diez en Chile Chico y dos en Cochrane.

En el Centro de Cumplimiento Penitenciario de Coyhaique, cuatro alumnos finalizaron su enseñanza básica, ocho cursaron el primer nivel medio y otros ocho el segundo nivel medio, mientras que en el Centro de Detención Preventiva de Puerto Aysén, tres alumnos culminaron su enseñanza media y nueve rindieron la Prueba de Acceso a la Educación Superior.

Respecto al sistema abierto, catorce usuarios se capacitaron en curso de peluquería básica, operador de grúa horquilla y sobre normas de seguridad y riesgos en obras de construcción, generándose cuatro colocaciones laborales formales durante el año. En el sistema post penitenciario, ocho usuarios fueron capacitados en aplicación de técnicas de instalaciones eléctricas domiciliarias y carpintería y construcción.

Durante 2022 en el Centro de Internación Provisoria, Centro Régimen Cerrado Coyhaique se atendió a 17 jóvenes en los tres sistemas Centro Internación Provisoria, Centro Régimen Cerrado y Centro Semi Cerrado, correspondiendo a 16 hombres y 1 mujer. El mayor número de jóvenes atendidos se encuentra en Centro de Internación Provisoria, que asciende a 10 jóvenes (9 hombres, 1 mujer), en Régimen Semicerrado 4 jóvenes y en Régimen Cerrado 3. Por otro lado, en 2023, en el Centro de Internación Provisoria, Centro Régimen Cerrado Coyhaique atendió a 39 jóvenes en los tres sistemas Centro Internación Provisoria, Centro Régimen Cerrado y Centro Semi Cerrado, correspondiendo a 37 hombres y dos mujeres. El mayor número de jóvenes atendidos se encuentra en Centro de Internación Provisoria, que asciende a 30 jóvenes (28 hombres, dos mujeres), en Régimen Semicerrado se atienden cinco jóvenes y en Régimen Cerrado cuatro.

6. Seremi del Trabajo y Previsión Social

En enero de este año, en la región, 11 mil 564 personas mayores accedieron a una prestación de vejez no contributiva, Pensión Garantizada Universal o Aporte Previsional Solidario de Vejez. Un 54% de ellas son mujeres y un 46% hombres, con un monto promedio de 206 mil 996 pesos.

Por otro lado, mil 571 personas accedieron al Sistema de Pensiones Solidarias de Invalidez (51% de ellas mujeres y 49% hombres). El monto promedio de estas pensiones es de 193 mil 845 pesos.

En diciembre de 2023 en la región hubo 10 mil 946 pensionados de vejez beneficiarios de la exención de la cotización de salud y 10 mil 946 beneficiarios de la rebaja de la cotización de salud. Dado que el Estado

asume el costo del plan de salud o el monto de la rebaja, se incrementa el monto mensual de la pensión sin afectar la adscripción al plan de salud del beneficiario/a. Además, 235 personas acceden al Subsidio de Discapacidad Mental y 18 mil 598 personas reciben Subsidio Familiar.

También, durante 2023 se entregaron nueve mil bonos de invierno, trece mil aguinaldos de fiestas patrias y catorce mil aguinaldos de navidad.

Además, 2 mil 267 mujeres accedieron al subsidio Bono Trabajo Mujer; mil 591 jóvenes al Subsidio al Empleo Joven; 2.470 al IFE Laboral y 307 al subsidio Protege.

Con el fin de promover espacios de encuentro entre la oferta y la demanda de trabajo, se realizaron dos ferias laborales en las que 373 personas postularon a ofertas de empleo. Las acciones de intermediación laboral de Sence permitieron la colocación de 188 personas en puestos de trabajo.

Mediante el programa de Capacitación en Oficios del Sence, se capacitaron 123 personas, 37% de ellas mujeres, además de cursos online, principalmente, de tecnologías de la información, en los que participaron 462 personas, 66% de ellas mujeres. Finalmente, a través de la Franquicia Tributaria, información previa a la operación renta 2024, se registran 1 mil 143 personas capacitadas, 25% mujeres.

Por otro lado, la Comisión del Sistema Nacional de Certificación de Competencias Laborales, Chile Valora, certificó en 2023 a 158 trabajadores y trabajadoras, un 61% de las cuales eran mujeres. El sector donde más se certificaron trabajadores en el año 2023 fue actividades especializadas en gastronomía.

Por último, el Instituto de Previsión Social amplió su atención en la región con tres nuevos puntos de atención virtual en Puerto Río Tranquilo, Melinka y Villa O'Higgins, en conjunto con las municipalidades de Río Ibáñez, Las Guaitecas y O'Higgins.

7. Seremi de Obras Públicas

En términos de integración territorial, conectividad y movilidad, el desarrollo de Chile está estrechamente vinculado con la equidad territorial, por lo que estamos avanzando con decisión en esta línea, haciéndonos cargo de los rezagos históricos en materia de conectividad.

En la comuna de Coyhaique, en julio de 2023 se realizó el acto de primera piedra de la Concesión Red Aeroportuaria Austral del Aeródromo de Balmaceda, primera obra concesionada en la región, con una inversión cercana a 1.550.000 Unidades de Fomento y empleo para 226 personas en 2023.

Asimismo comenzó la pavimentación de 10,2 kilómetros del cruce Teniente Vidal-Lago Atravesado en Coyhaique, beneficiando a más de 2.200 personas que esperaban desde hace años este avance y concluyó el Mejoramiento de Avenida Baquedano en Coyhaique con una inversión de 23 mil 792 millones de pesos para 2,5 km en doble vía, acorde al alto tránsito urbano de esta vía parte de la Ruta internacional 243 Ch.

Mediante el Plan de Mejoramiento para la Integración y Conectividad 2022-2030, en la Ruta 7 Sur avanza la licitación de cuatro tramos que suman 63,5 kilómetros y una inversión de 97 mil 913 millones de pesos:

- Confluencia Neff-Pte. Chacabuco (17 km)
- Laguna Verde-Alcantarilla Cascada (16,5 km)
- Cruce Murta-Pte. El Belga (16 km)
- Pte. El Belga-Acceso Capillas de Mármol (14 km).

Considerando la pavimentación de cinco kilómetros en el acceso sur de Cochrane, aumentará de 33 a un 53 por ciento de pavimento en los 335 kilómetros de ruta entre Coyhaique y Cochrane, reduciendo el tiempo de viaje en cerca de 30 minutos.

a. Desarrollo social, cultural y científico:

A principios de 2024, finalizó la obra de ampliación de la Caleta de Pescadores de Melinka, con una inversión de 7 mil 831 millones de pesos.

De forma complementaria se licitó el Diseño para la Reposición del Complejo Educativo de Melinka, comuna de Las Guaitecas, con una inversión de MM\$198, para una superficie de 4 mil 760 metros cuadrados, que brindará un mayor confort para el desarrollo de las actividades de los estudiantes y docentes.

Incentivando el turismo, durante el primer semestre de este año concluyó la construcción de senderos, pasarelas y miradores en Parques Nacionales de Parque Patagonia, sector Jeinimeni, y Parque Queulat, sector Ventisquero Colgante, con una inversión de 4 mil 359 millones de pesos.

b. Seguridad ciudadana y ante desastres naturales y emergencias

El primer semestre de este año concluyó la construcción del nuevo edificio de Aduanas de Puerto Chacabuco, con una inversión de 3 mil 965 millones de pesos y una superficie aproximada de 1.000 metros cuadrados, para un mejor servicio de este servicio en el puerto más importante de la región.

Para mejorar las operaciones aéreas, se realizaron conservaciones en los aeródromos Teniente Vidal y Balmaceda de Coyhaique y Cabo 1ºJuan Román de Aysén, con una inversión de 2 mil 846 millones de pesos. Además, se realizan conservaciones con aplicación de doble tratamiento superficial en pista y plataforma en los aeródromos de Chile Chico, Villa O'Higgins, Melinka y Puyuhuapi, con una inversión de 5 mil 793 millones de pesos.

Con el objetivo de mitigar riesgos ante inundaciones, desbordamientos de ríos o socavamiento de riberas, entre otros, se han ejecutado obras en defensas fluviales y manejo de cauces por 2 mil 857 millones de pesos en río Pascua y río sin Nombre en la comuna de Cisnes; río Chirifo en Puerto Tranquilo, río Mosco en O'Higgins, río El Engaño y Resbalón en Bahía Murta, río Lechoso en Puerto Ibáñez y río Jeinimeni en Chile Chico. Además, están las obras de defensa fluvial en el río Aysén, sector Polideportivo, por 990 millones de pesos.

c. Seguridad hídrica

El pleno desarrollo de las obras de conservación y reposición del servicio sanitario rural de Puerto Tranquilo beneficiará con abastecimiento de agua potable a 284 familias del sector, mediante una inversión de 5 mil 928 millones de pesos.

En Coyhaique, los proyectos de agua potable rural en Villa Jara y La Reserva en Coyhaique brindan abastecimiento de agua potable a más de 200 familias, con una inversión de 3 mil 580 millones de pesos.

Por último, la conservación del servicio sanitario rural de Islas Huichas, comuna de Aysén, soluciona el desabastecimiento histórico y mejora la calidad de vida de los habitantes del litoral, mediante una planta fotovoltaica pionera en la región, que da mayor autonomía al sistema, con una inversión de mil 490 millones de pesos.

8. Seremi de Salud

En cuanto al fortalecimiento de los APS con el Convenio de Programación GORE-MINSAL, la región ha avanzado en el plan de inversiones en salud con pertinencia territorial, partiendo por la atención primaria como principal estrategia para el cuidado de la población. Durante 2023 se inauguró la nueva posta de salud rural de Caleta Andrade en beneficio de 800 personas y se realizaron obras de conservación en las postas de salud rural (PSR) de Valle Simpson y Balmaceda, comuna de Coyhaique; construcción de la PSR Cerro Castillo; e inicio de obras en las postas de La Tapera y Puerto Guadal. Además, comenzaron los

procesos de licitación de las obras para el CESFAM con SAR adosado de Coyhaique y para la PSR Puyuhuapi, en beneficio directo de casi 34 mil habitantes.

a. Habilitación de COSAM Aysén

El segundo COSAM de la región entregara atención de especialidad de salud mental al área norte del territorio y fortalece la oferta en Salud Mental en el nivel de especialidad, entregando atención directa a las comunas de Aysén, Cisnes, Guaitecas y Lago Verde, con una población estimada de 32 mil 602 habitantes. Su infraestructura se habilitará en una propiedad cedida por la Delegación Provincial, la cual fue entregada en comodato al Servicio de Salud el año 2022, en un terreno de 1.200 mts². Se espera su funcionamiento para el último trimestre del año 2024.

b. Arribo de 44 especialistas y subespecialistas a los hospitales de Aysén y Coyhaique

Durante 2023, 44 especialistas llegaron a la región mediante el Período Asistencial Obligatorio (PAO), que consiste en la devolución de la beca de especialidad trabajando en hospitales o consultorios el doble del tiempo que dura su especialización. Se trata de 41 especialistas y tres subespecialistas, que han reforzado la atención del Hospital Regional Coyhaique (HRC) en áreas como gastroenterología, cirugía vascular y cirugía oncológica de mamas, y en el Hospital de Puerto Aysén (HPA), Neurología pediátrica y Medicina de Urgencia.

c. Construcción depósito de vacunas e inmunoglobulinas

Se trata de una nueva y mejorada infraestructura de 250 metros cuadrados y una nueva cámara de frío para el almacenamiento de hasta 80 mil dosis, cuadruplicando la capacidad del antiguo DVI. Con un monto de inversión que supera los 259 millones de pesos, se descentralizan los puntos de almacenamiento y facilita la distribución de vacunas e inmunoglobulinas, dando mejor cobertura a la población regional.

9. Seremi de Vivienda y Urbanismo

El Plan de Emergencia Habitacional (PEH) logró un 46,6% de avance 2023 de la meta regional de mil 293 viviendas, al lograr 603 casa habitaciones entregadas, 708 en ejecución y 213 programadas para 2024.

Una iniciativa emblemática es el Plan Urbano Habitacional (PUH) en el sector Escuela Agrícola de Coyhaique, que en las 37,5 hectáreas del lote G1 proyecta la construcción de más de mil 200 hogares a través del Fondo Solidario de Elección de Vivienda (DS 49) y obras de equipamiento, con financiamiento sectorial de 17 mil millones de pesos para la macro urbanización y 2 mil millones de pesos FNDR del Gobierno Regional.

Con esto, y luego de 15 años de espera, se entregaron los subsidios para iniciar la construcción de las primeras 237 viviendas, mediante los comités Caminando Por Coyhaique, Ventisqueros, Adonay y Chilcos de la Patagonia, por 871.379,84 UF (\$32mil 35 millones 878 mil 982 pesos).

Asimismo se concretó una entrega histórica de viviendas en Puerto Aysén. Mediante el Programa Fondo Solidario de Elección de Vivienda, 442 familias de los comités Calafate, Sueño Patagón, Amuyen 1 y 2, No tengo Casa Propia, El Nogal y Llaves Soñadas cuentan con su casa propia.

El proyecto Ruka Kimun de Coyhaique, en tanto, será el primer barrio mapuche del país, que beneficiará a 100 familias. La obra se ejecuta desde julio de 2023, tiene un 75% de avance y financiamiento de subsidio Minvu (\$177.390 UF), Ahorros Familiares (\$1000 UF) y montos adicionales de Minvu (\$11.000 UF) con un total de \$189.309 UF (6 mil 900 millones aprox.), siendo entidad patrocinante (EP) la Municipalidad de Coyhaique.

Por otra parte, a través del Programa de Habitabilidad Rural, en 2023 se entregaron 35 subsidios en distintas comunas de la región, incluyendo Melinka y Villa O'Higgins.

Destaca también un proyecto para realizar estudios de mecánicas de suelos en 16 terrenos ubicados en las comunas de Coyhaique, Aysén, Río Ibáñez, Chile Chico, Lago Verde y Cisnes, con un costo de 252 millones de pesos, información que se traducirá en un avance para proyectos habitacionales que deben ingresar a SERVIU.

En cuanto al Plan de Descontaminación Ambiental (PDA) de Coyhaique y zona circundante, en 2023 se alcanzó la entrega de 5 mil 854 subsidios de acondicionamiento térmico, un 83,5% de la meta de siete mil subsidios durante la vigencia del PDA. La materialización de estos subsidios ha permitido, junto a otros programas de Gobierno, disminuir el uso de leña para calefacción y las emisiones de contaminación del aire.

Por último, en el barrio La Balsa de Puerto Aysén se inició en octubre 2023 la construcción del Primer Centro Comunitario de Cuidados y Protección de la región de Aysén (DS27), como parte de la Política Nacional del Minvu "Territorio de los Cuidados", con asignación sectorial directa de 9.600 UF.

10. Seremi de Agricultura

En un avance en descentralización, el Ministerio de Agricultura implementó una nueva oficina del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) en la localidad de La Junta, 277 kilómetros al norte de Coyhaique, con una inversión de 72 millones de pesos, para una mejor atención a 600 productoras y productores.

En enero 2024 se entregaron 60 Títulos de Derechos de Aprovechamiento de Aguas que benefician a personas y comunidades indígenas de ocho comunas.

Buscando abordar de forma colaborativa entre el sector público y privado la búsqueda de alternativas de comercialización para la lana, se conformó una mesa de trabajo para la región de Aysén denominada "Mesa de Desarrollo Ovino". La instancia ha sesionado ocho veces a través de sus diferentes comisiones, lo cual ha permitido apalancar financiamiento para diferentes proyectos de inversión. Entre ellos, la adquisición de una lavadora y secadora para la AG Río Baker, una lavadora y escarmenadora para el Taller Artesanal Raíces de Mañihuales ambos con financiamiento a través del INDAP. A través de CORFO se finanició una lavadora y secadora para la Organización Corriedale. Es importante mencionar la importancia de empresas regionales quienes de manera particular están trabajando en un estudio y fabricación de pellet de lana como una alternativa para su uso en el rubro hortícola.

En Coyhaique con fecha 16, 17 y 18 de enero, la Municipalidad de Coyhaique, con apoyo del Gobierno Regional y el Ministerio de Agricultura a través de INIA Tamelaike, realizó la II Expo Ganadera, para mostrar el trabajo de mejoramiento genético y la calidad de ganado, así como para promover las prácticas y tecnologías desarrolladas por INIA.

En tanto, en Chile Chico se realizó la primera Expo Vendimia, un hito para la vitivinicultura nacional, organizado por INIA junto a la Delegación Presidencial Provincial, Municipalidad y Sernatur, entre otros, con el objetivo de destacar las potencialidades de la producción de vides en la zona austral del país, además de resaltar la cultura de la Patagonia Chilena.

Con el objetivo de avanzar en soberanía alimentaria y diversificación productiva, se desarrolla el programa "Transferencia fortalecimiento a la inversión para el rubro hortofrutícola", dirigido a 89 productoras y productores hortofrutícolas, durante 36 meses, mediante una inversión de 591 millones de pesos FNDR.

Aysén tiene 4 millones 398 mil 744 hectáreas de bosques nativos y 29 mil 893 hectáreas de plantaciones forestales con una amplia diversidad de Productos Forestales no Madereros (PFNM) de uso alimenticio, medicinal y tintóreo, y más de mil personas vinculadas a su recolección, más del 90% de ellas mujeres.

De allí la importancia del Programa "Transferencia para el desarrollo productivo en base a los PFNM" de INFOR Sede Patagonia, ejecutado por 36 meses, con un monto de 996 millones 753 mil pesos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) del Gobierno Regional.

A su vez, CONAF destaca por el "Programa restauración y Manejo Sustentable de ecosistemas boscosos en la región de Aysén", por tres mil 824 millones 614 mil pesos.

11. Seremi de Minería

El proyecto Transferencia Fortalecimiento y Fomento Productivo Minero-Artesanal de Rocas Ornamentales busca promover y desarrollar la pequeña minería artesanal de rocas ornamentales, a través de la asociación de pequeños productores y la formalización de sus actividades en las localidades de Puerto Río Tranquilo, comuna de Ibáñez; Guadal y Chile Chico, comuna de Chile Chico; y en el sector Lago Pollux, en la comuna de Coyhaique, donde se identifican recursos mineros no metálicos, en especial, rocas ornamentales, con potencial de desarrollo.

El desarrollo de la pequeña minería artesanal de rocas ornamentales contribuye a la economía circular, a la actividad económica local y al aprovechamiento sostenible de sus recursos naturales.

Con este proyecto se benefician 141 personas, pequeñas y pequeños productores de rocas ornamentales, en cuatro asociaciones gremiales de pequeños mineros, en las comunas de Coyhaique, Ibáñez y Chile Chico, con una inversión de 355 millones 902 mil pesos.

El proyecto se fundamenta en la continuidad y fortalecimiento del programa FNDR Fortalecimiento y Fomento Productivo para la Pequeña Minería, implementado entre 2017 y 2020, que previamente calculó las reservas mínimas de mármol gris-blanco, blanco, negro y verde serpantino en el Complejo Metamórfico Andino Oriental (CMAO), en el Valle Exploradores, al oeste del lago General Carrera, estimando un total de 9,7 km³ de roca de buena calidad para su aprovechamiento en la producción de roca ornamental.

Además, se identificaron reservas de rocas plutónicas como granitos y tonalitas con potencial para materia prima en esta industria. La iniciativa busca abordar la precariedad en la extracción y venta de piedra laja en la región, debido a la falta de conocimientos técnicos y herramientas adecuadas, así como la ausencia de sitios de extracción regularizados que aseguren un desarrollo sustentable y sostenible en el tiempo.

12. Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

En cuanto a conectividad marítima, en 2024 se incorporó la barcaza Pitipulla como nave complementaria en servicio marítimo Yungay-Río Bravo, en el Fiordo Mitchell, como nave de refuerzo al transbordador Padre Antonio Ronchi en el Fiordo Mitchell, reforzando la conectividad hacia Villa O'Higgins.

Asimismo, el Ministerio de Transportes invertirá 140 millones de pesos mensuales para la operación de ambas naves, que suman 100 metros lineales para el traslado de carga y el tránsito de 70 pasajeros, favoreciendo en especial a los más de 600 habitantes de Villa O'Higgins.

Durante noviembre y diciembre de 2023, por su parte, se realizaron participaciones ciudadanas en las localidades de la Ruta Cordillera del Servicio CAM0061, particularmente, en las localidades de Melinka, Raúl Marín Balmaceda, Puerto Gala, Melimoyu y Puerto Aguirre, con el fin de determinar las características del servicio a diseñar en el contexto del Plan Barcazas para Chile, donde participó más de un centenar de residentes quienes proporcionaron información valiosa para mejorar el servicio marítimo, donde la principal demanda fue reforzar la insuficiente oferta del principal servicio de conectividad para la región de Aysén.

Respecto al refuerzo conectividad Lacustre Provincia de General Carrera, destaca la implementación permanente de subsidios de transporte aéreo con tres frecuencias de vuelo semanales y terrestre con tres

frecuencias semanales en tramo Chile Chico-Coyhaique, lo que además implica que en períodos donde la Barcaza La Tehuelche no opere, sea posible incrementar las frecuencias del servicio Terrestre y Aéreo, con el fin de generar una mayor oferta de servicios de conectividad.

En cuanto al Plan de Movilidad Caleta Tortel, durante 2023 comenzó el estudio “Plan de Movilidad para Tortel” con financiamiento sectorial de 165 millones de pesos, para proyectar y evaluar socialmente medidas y proyectos de infraestructura, que permitan mejorar la conectividad de los habitantes de la comuna.

Por el lado del Transporte Público Mayor para Coyhaique, mediante buses eléctricos, en noviembre de 2023 se logró la aprobación de fondos complementarios por parte del Gobierno Regional, por 15 mil millones de pesos, donde los 25 mil millones restantes serán aportados por el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones, para un proyecto de Transporte Público Mayor para Coyhaique, mediante 37 buses eléctricos. Teniendo presente que en la capital regional no existe transporte Público Mayor este proyecto es de suma importancia ya que no sólo busca dar acceso a tarifas rebajadas a estudiantes y adultos mayores sino que además busca conectar zonas de la ciudad que no cuentan con transporte público, o es deficiente, como lo es el sector alto de Coyhaique (población Glaciares), sector del aeródromo Teniente Vidal, hasta donde concurren usuarios de los servicios subsidiados de Villa O’Higgins, Chile Chico y Melinka y además es un sector donde existe un establecimiento educacional que requiere transporte público.

Otros sectores incluidos en este trazado son Valle Simpson y Villa Frei (a 20 kms de Coyhaique), donde existe una gran cantidad de población que diariamente se traslada a Coyhaique.

Respecto al convenio Infraestructura Habilitante para el Transporte Público, a fines de 2023 quedó establecido un convenio con la Municipalidad de Coyhaique por 150 millones de pesos, para financiar estudios y contar con una cartera de proyectos que permitan reparar calles, implementar paraderos, radios de giros, demarcaciones, señales verticales y justificación de semáforos, teniendo como foco atender el trazado del servicio de transporte público mayor a implementar con buses eléctricos.

En cuanto al estudio de prefactibilidad del proyecto del segundo puente de Puerto Aysén, el Gobierno Regional, evaluado en 234 millones de pesos del Gobierno Regional, actualmente se encuentra pendiente desde la unidad jurídica de la Subsecretaría de Transportes la Firma del Convenio de Mandato Diseño 2º Puente Aysén. Esto permite iniciar las gestiones para la transferencia de recursos por parte del Gobierno Regional a SECTRA para el llamado a licitación. Por último, sobre los nuevos servicios escolares, desde inicios del año escolar 2024 operan los servicios:

- Coyhaique-Lago Verde: Servicio con modalidad de fin de semana, que traslada a estudiantes de Lago Verde que requieren traslado a liceos de La Junta y Coyhaique.
- Villa Frei-Valle Simpson: Servicio diario, requerido para el traslado de estudiantes entre Coyhaique y Valle Simpson y desde Villa Frei a la escuela de Valle Simpson.

13. Seremi de Bienes Nacionales

Respecto a la gestión de la propiedad fiscal, en Aysén se entregó la concesión de Largo Plazo para la construcción de las dependencias del Centro de Formación Técnica Estatal de Aysén; y en Villa Mañihuales del primer Centro de Rehabilitación Física, a cargo de la organización Fuerza de Avanzar.

También se renovó la concesión de corto plazo a la brigada de bomberos de la localidad de El Blanco, en Coyhaique, para la construcción de infraestructura; y se entregó una concesión a la Fundación de Búsqueda y Rescate Patagonia en Coyhaique, para su centro de operaciones.

Al mismo tiempo, se asignaron dos concesiones al Registro Civil para nueva oficina en el sector alto de Coyhaique y para reposición de oficinas en Puerto Aysén; se entregó una concesión a la seremi del Medio

Ambiente para la estación de monitoreo de la calidad del aire en Cochrane; y se confirió concesión al Centro Rehabilita del Club de Leones en Coyhaique.

Por otro lado, en el tema Mujeres y Disidencias, buscando ampliar y fortalecer los usos sociales y comunitarios del patrimonio fiscal, con foco en mujeres y disidencias, destacan en Coyhaique la concesión de corto plazo a ONG Diversa Patagonia y Corporación Transformando, para la Casa Taller de la Diversidad Sexo Genérica; en Melinka, concesión de corto plazo al Centro de Madres, Mar y Patria de Guaitecas, para labor social; y en Coyhaique, concesión de corto plazo a Fundación Patitas Patagónicas, para el rescate, cuidado y puesta en adopción de animales.

En cuanto a la Alianza de trabajo con Municipalidades, cuyo foco es resolver necesidades de infraestructura que impulsen el desarrollo de las comunas, destacan:

- Concesiones de largo plazo a la Municipalidad de Coyhaique para el Parque Urbano y Parque El Mate.
- Concesión de largo plazo a la Municipalidad de Aysén para jardín infantil "Arboliris" de Villa Mañihuales.
- Concesión a la Municipalidad de Cisnes para reposición de la escuela rural de Melimoyu.
- Concesión a la Municipalidad de Guaitecas para el futuro mirador San Sebastián; y transferencias gratuitas de inmuebles Vertadero de Melinka para manejo de residuos domiciliarios; y futuro Centro Diurno de adultos mayores y organizaciones locales.
- Concesión a la Municipalidad de Chile Chico para el proyecto Geoparque Chelenko.
- Concesión a la Municipalidad de Cochrane de inmueble proyecto Parque Urbano.
- Concesión de largo plazo a la Municipalidad de Tortel de inmueble para estacionamiento, despejando el área de la rotonda como principal mirador de la localidad.
- Concesión a la Municipalidad de O'Higgins de inmueble que será usado como escombrera.
- Convenio con las municipalidades de Tortel y O'Higgins para atención presencial del ministerio en territorios aislados, con apoyo de Gobierno Regional.

Para el rescate del Patrimonio Documental de la región, planos y decretos fundacionales, títulos de propiedad, arrendamientos y concesiones que contribuyeron a la colonización y consolidación territorial, se trasladaron a una construcción modular, donde se ha está creando un repositorio digital público.

En cuanto al Banco de suelos, en septiembre de 2023, la Ministra Marcela Sandoval formalizó la entrega al Servicio de Vivienda y Urbanismo de Aysén, de once inmuebles fiscales que suman 41 hectáreas, ubicadas en siete de las diez comunas de la región, para la construcción de futuros proyectos habitacionales.

Del mismo modo, en noviembre de 2023 Carabineros de Chile confirmó la cesión de alrededor de dos hectáreas de terreno para la construcción de 30 viviendas del Comité Villa Austral, mediante el Plan de Emergencia Habitacional que impulsa el Gobierno, en la fronteriza comuna de Villa O'Higgins, donde finaliza la Ruta 7, en el sur austral de la Región de Aysén.

Respecto, al desalojo de ocupaciones ilegales con fines distintos a primera vivienda, en noviembre de 2023, se entregaron los resultados de subdivisión administrativa y potenciales usos de un terreno de diez hectáreas ubicado en el sector El Húngaro, recuperado de una toma, para su destinación a postulaciones de arriendos y concesiones.

Sobre los Sitios de Memoria, se otorgó concesión a Agrupación de Derechos Humanos de Coyhaique para oficina de información, espacio que les permitirá seguir trabajando por la promoción de los derechos humanos y memoria.

Por último, en relación a la regularización de la pequeña propiedad raíz, se entregaron 19 títulos de dominio, diez de ellos en Coyhaique, tres en Guaitecas, cuatro en Aysén y dos en Cisnes. Del total, seis corresponden a mujeres.

14. Seremi de Energía

Avanzando en la electrificación en zonas rurales y aisladas del país, en 2023 finalizaron dos proyectos para 52 familias de Coyhaique, Chile Chico e Ibáñez, con una inversión de 645 millones de pesos. También, se adjudicó el proyecto Mejoramiento Red Eléctrica Baja Tensión y Caseta de Generación Eléctrica de Puerto Raúl Marín Balmaceda, por 235 millones de pesos, financiado por el programa Mejoramiento de Barrios, de Subdere.

Por otra parte, uno de los compromisos del Gobierno y del ministerio es potenciar el sello participativo y ciudadano de las políticas públicas, por ello en el marco de la Ley N° 21.499 de Biocombustibles Sólidos, a nivel regional se desarrollaron seis reuniones correspondientes al proceso de Consulta Indígena de su Reglamento, avanzando en el proceso orientado a establecer especificaciones mínimas obligatorias.

A través del Programas de Biocombustibles Sólidos, el reconocimiento Sello Calidad de Leña fue entregado en 2023 a ocho comerciantes que generan leña de calidad, lo que es de especial relevancia para el mejoramiento de este combustible usado preferentemente por la población aysenina.

Aportando también a la diversificación energética, destaca la instalación de la primera planta de pellet por parte de la empresa Ecomas en Coyhaique, con una inversión privada de 3 mil 500 millones de pesos, para producir 50 mil ton/año de pellet. Se trata de la primera planta en Chile en tener una gestión desde el bosque y no depender de un subproducto de industrias secundarias como la de aserraderos forestales.

También destaca Energía Distrital Mesa RED, iniciativa enmarcada en el compromiso de gobierno de mejorar el confort térmico de viviendas y edificios públicos y disminuir el costo de calefacción para los hogares. En junio de 2023 se constituyó la Mesa Regional de Energía Distrital Aysén, orientada a coordinar las políticas públicas para su desarrollo. Se trabajó en la coordinación técnica de la mesa y presentación al Ministerio de Desarrollo Social y Familia del primer proyecto de energía distrital nacional en Coyhaique.

Por otra parte, sobresale el Programa Casa Solar, enmarcado en el cambio de matriz energética, uno de los ejes del programa de Gobierno y del Ministerio de Energía, buscando aportar a la meta nacional de 500 MW instalados de generación distribuida residencial. El programa busca potenciar el uso de energías renovables a través de paneles fotovoltaicos conectados a la red (sin baterías) a nivel residencial, con dos convocatorias 2022 y 2023, beneficiando a 78 hogares.

En mejoras energéticas en escuelas rurales, en 2023 se ejecutó el proyecto de la Escuela Rural Carretera Austral de Bahía Murta, con fondos sectoriales de 381 millones de pesos para acondicionamiento térmico y un sistema fotovoltaico. El Liceo Arturo Prat de Cisnes, comenzó el cambio de su caldera a leña por bombas de calor geotérmicas, con una inversión sectorial de 350 millones de pesos. Además, la Dirección de Educación Pública, financió proyectos en las escuelas José Miguel Carrera de Lago Verde, Guido Gómez de Puerto Cisnes, y "C.E.I.A Coyhaique".

En Estudios en Energía, el Gobierno Regional financió 837 millones de pesos para cinco estudios sobre mejoramiento normativo de los sistemas medianos, potencial fotovoltaico y eólico en cinco sistemas aislados, producción local de biodiesel a partir de la mortalidad salmonera, identificación de puntos para generación microhidroeléctrica y vulnerabilidad de suministro de GLP y combustible. Además, se apalancó del Gobierno Regional, 160 millones de pesos vía Corfo, para determinar el potencial de producción de hidrógeno verde en la región, el cual se encuentra en proceso de licitación.

En Generación Distribuida, respondiendo a la meta presidencial de terminar el período con 500 megawatts de energía renovable instalados, se coordinó con Corfo que el Concurso "Desarrolla Inversión Productiva Región de Aysén", considerara proyectos hídricos, eólicos y fotovoltaicos de generación distribuida, otorgando durante 2023 cofinanciamiento a 12 proyectos, de los cuales nueve son de producción de energía eléctrica en base a recursos renovables, un eólico, tres fotovoltaicos y cinco micro hidroeléctricos.

15. Seremi del Medio Ambiente

La meta de recambio de calefactores alcanza un 61%. También se elaboró el anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférica de Puerto Aysén y se inició la consulta pública del instrumento, para ingresar este año el proyecto definitivo de plan de descontaminación a la Contraloría General de la República.

El Centro de Estudios de Investigación en Ecosistemas de la Patagonia, con aporte de fondos regionales, realizó un Diagnóstico Calidad de Aire, instalando monitores de bajo costo en las localidades de Lago Verde, Puyuhuapi, Puerto Cisnes, Cerro Castillo, Tortel, Villa O'Higgins, Chile Chico y Lago Verde.

También finalizó el diseño del proyecto Piloto de Calefacción Distrital en el sector Escuela Agrícola de Coyhaique, con participación ciudadana temprana, para un perfil de ejecución de proyecto dirigido al Ministerio de Desarrollo Social y Familia.

Mediante un convenio entre los Ministerio de Medio Ambiente y Vivienda y Urbanismo, se inició un Piloto de Acondicionamiento Térmico, Recambio Eléctrico y respaldo Energías Renovables No Convencionales para Cochrane y Puerto Aysén por 500 millones de pesos.

En 2023 comenzó el proceso de marcha blanca de la Estación de Monitoreo de Calidad del Aire de Cochrane, para iniciar el proceso destinado a la representatividad poblacional.

En Educación Ambiental, durante 2023 el Fondo de Protección Ambiental FPA adjudicó siete iniciativas por 42 millones de pesos en las comunas de Coyhaique, Cisnes, Aysén, y Chile Chico. Asimismo, el Sistema Nacional de Certificación Ambiental de establecimientos educacionales certificó a 43 establecimientos, con lo que 81 centros educativos de la región cuentan con certificación ambiental.

Por otro lado, se trabajó en el Programa "Difusión y Educación Ambiental en Calidad de Aire", financiado por el Gobierno Regional con 536 millones 110 mil pesos y una duración de 28 meses hasta agosto de 2024, para trabajar con docentes, educadoras, estudiantes, organizaciones sociales y comunidad, contando con material educativo que apoya el trabajo curricular en sala.

En cuanto al Consejo Consultivo del Medio Ambiente, éste se reunió 12 veces en el año, aportando al proceso de participación ciudadana del Anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférica de Puerto Aysén y Área Circundante. Este cuerpo colegiado es presidido por ONG Aumen e integrado por la Universidad Austral de Chile Campus Patagonia; INACAP Coyhaique; Cámara Chilena de la Construcción; Corpaysen; Cicleayque y el Sindicato de Trabajadores de la CONAF.

Con la supervisión del equipo de la seremi de Medio Ambiente, se implementa el Sistema de Certificación Ambiental Municipal -integral y voluntario- en nueve municipios de O'Higgins, Tortel, Cochrane, Río Ibáñez, Coyhaique, Aysén, Lago Verde, Cisnes y Guaitecas. Además, se capacitó a las contrapartes técnicas del Sistema de Certificación Ambiental Municipal en el Plan de Implementación Participativo de Escazú, registrándose cinco cabildos en las comunas de Río Ibáñez, Coyhaique, Puerto Aysén y Cisnes.

En Biodiversidad y Recursos Naturales, este es el tercer año de implementación del Plan de Manejo del AMCP-MU Pitipalena-Añihue mediante la gestión con actores públicos y privados. En 2023 con la Subsecretaría de Pesca se avanzó en que el Puye fuese reconocido como pesquería y como pesquería a pequeña escala sólo para Raúl Marín Balmaceda, a través del proyecto "Fortalecimiento de la Gestión y la Gobernanza para la Conservación y el Uso Sostenible de la Biodiversidad de Importancia Mundial en los Ecosistemas Marinos Costeros en Chile", que licitó una consultoría de levantamiento de información básica de la especie, más antecedentes sociales, culturales económicos de esta pesca en la localidad.

También en Raúl Marín Balmaceda se inició el proyecto de composteras comunitarias, adjudicado por la junta de vecinos y gestionado por la Seremi del Medio Ambiente, dentro de las acciones de reducción de residuos.

En Cambio Climático, hubo tres sesiones del Consejo Regional por el Cambio Climático durante el período, la segunda de ellas con participación de la Ministra del Medio Ambiente, Maisa Rojas, y siete actividades vinculadas a educación de Cambio Climático, con participaciones en Coyhaique y Puerto Aysén.

En junio del 2023 concluyeron dos consultorías, con fondos sectoriales por 63 millones de pesos, para formulación y apoyo técnico de insumos para la elaboración del anteproyecto del Plan de Acción Regional de Cambio Climático Aysén (PARCC). Entre julio y diciembre 2023, se desarrolló una consultoría de análisis de brechas y participación ciudadana anticipada, con cuatro talleres en Coyhaique, Aysén, Cochrane y La Junta. Se espera que el PARCC sea aprobado en octubre de 2024.

En economía Circular y Residuos, el Fondo para el Reciclaje fue adjudicado, por segundo año consecutivo, al Municipio de Río Ibáñez. Con una inversión sectorial de once millones de pesos, se proyectan campañas de reciclaje y compra de un punto limpio móvil que recorra la comuna, educando a las y los vecinos, preparándoles para la implementación de la ley a nivel local.

Luego de dos años de gestión, la seremi de Medio Ambiente logró la aprobación del Programa FNDR "Prevención de generación de residuos y mejoramiento de su gestión a nivel domiciliario", por más de 378 millones de pesos, enfocado en la reducción de materia orgánica que llega a rellenos sanitarios. Uno de sus objetivos es implementar mil composteras domiciliarias en las diez comunas de la región. Se traspasó la Secretaría Ejecutiva de Residuos Sólidos (SERs) al Gobierno Regional.

16. Seremi del Deporte

En octubre de 2023 se inauguró la multicancha de la escuela Guido Gómez de Puerto Cisnes con una inversión de 124 millones de pesos del programa de Mejoramiento de Infraestructura Escolar del Ministerio del Deporte, con diagramado del suelo, sistema de drenaje de aguas, implementación deportiva para básquetbol, voleibol y baby fútbol, cambio de mallas del cierre perimetral y de luces, entre otras mejoras que aseguran una infraestructura de calidad tanto para la comunidad estudiantil como para la comunidad.

La región tuvo un avance significativo en deporte competitivo y de alto rendimiento. En 2023 Promesas Chile Aysén contó con 49 beneficiarios: en judo 29 medallas nacionales y cuatro internacionales; tenis de mesa, diez medallas nacionales y dos internacionales y esgrima, 63 medallas nacionales. En 130 torneos se obtuvieron 102 podios a nivel nacional y seis internacionales. También hubo logros destacados en disciplinas de alto rendimiento como natación y el ciclismo.

En tanto, diez mil 607 beneficiarias/os han participado en programas del IND, un 10,03 por ciento del universo regional, con 4.642 hombres y 5.965 mujeres. En este sentido, Deporte de Participación Social contribuye con cinco mil 376 beneficiarias y beneficiarios, de los cuales 986 corresponden a Actividad Física en el Curso de Vida, 53 a personas en situación de discapacidad cuatro mil 103 a Deporte en Espacios Públicos, 17 a Deporte Pueblos Originarios y 217 a Deporte Privados de Libertad. El programa Crecer en Movimiento (CEM) desarrolló 95 escuelas formativas y 25 encuentros formativos, con una inversión IND de 290 millones 807 mil pesos. Al programa CEM han ingresado cinco mil 231 beneficiarios, 742 de los cuales corresponden a Juego al Deporte, 585 a Elección Deportiva tres mil 308 a encuentros formativos y 596 a Jugar y Aprender.

Asimismo, un total de 107 deportistas representaron a la región en los Juegos Escolares en la gran final nacional en Santiago. La delegación obtuvo diez medallas en natación y judo, cuatro platas y seis bronces.

En el evento escolar más importante de Chile participaron más de cien mil estudiantes del país, convocados por el Ministerio del Deporte y el Ministerio de Educación, y organizado por el Instituto Nacional de Deportes (IND), con una inversión de cinco mil 650 millones de pesos. Este año, en la edición 30º de los Juegos Araucanía 2023, competencia juvenil desarrollada en la provincia de Río Negro, Argentina, y en la que participaron dos mil 500 deportistas de las seis provincias de la Patagonia Argentina y de las siete regiones de la Patagonia Chilena, los seleccionados regionales obtuvieron 7 medallas en las disciplinas de natación y judo, dos oros, una plata y cuatro bronces.

El 7 de octubre de 2023 los Juegos Panamericanos recorrieron Coyhaique. En una jornada histórica, las y los relevistas representantes de las diez comunas trasladaron el fuego sagrado por 15 kilómetros, uniendo a toda la región en torno al espíritu del deporte y la unión entre las naciones.

Como parte de un compromiso de Gobierno del Presidente Gabriel Boric, la región tuvo un inédito despliegue en el Día del Deporte durante el 6 y 7 de abril de 2024, donde más de dos mil personas accedieron a actividades deportivas y recreativas gratuitas en Chile Chico, Puerto Aysén, Cochrane y Coyhaique. Destacaron la “Corrida Recreativa Familiar” en Coyhaique, con cerca de 300 corredoras y corredores en tramos de 3- 6km-800 metros y en un circuito inclusivo con participantes del club de Goalball Pumas, Teletón y Escuela España.

17. Seremi de la Mujer y la Equidad de Género

Para avanzar en el rediseño del Plan Nacional por el Derecho a Vidas Libres de Violencia de Género para mujeres, niñas y diversidades 2022-2030, el 15 de octubre del 2023 se sostuvo un encuentro con 50 mujeres de Coyhaique.

En el marco de la Ley 21.484 de Responsabilidad Parental y Pago Efectivo de Deudas de Pensiones de Alimento, se realiza difusión en radios regionales, reuniones con Juntas vecinales: once entre abril y noviembre de 2023, organismos públicos: once entre mayo y octubre de 2023, ferias: tres en total, cubriendo Puerto Aysén en marzo y Coyhaique en abril y en agosto, abarcando a cerca de mil personas.

Se participó también en la gestión de dos conversatorios asociados al Sistema Nacional de Cuidados en Coyhaique, en mayo y octubre, con una participación de 200 personas.

Por otro lado, la Delegación Presidencial Regional de Aysén junto las seremis de Bienes Nacionales y Mujer y Equidad de Género hicieron entrega en comodato de un inmueble fiscal en junio del 2023 a la organización Diversa Patagonia.

Atendiendo a la necesidad de coordinar instancias formativas de manera centralizada, en coordinación con Sernameg, Ministerio Público y Subsecretaría de la Prevención del Delito en 2023 se diseñaron módulos formativos sobre comprensión de la violencia de género, red institucional regional, primera acogida y registro adecuado de la denuncia para Carabineros, con participación de 52 funcionarios en Coyhaique.

También se firmó un convenio de colaboración con la Universidad de Aysén, centrado en intercambio de competencias y experiencias en temáticas relacionadas a violencia contra las mujeres. Como resultado se participó en el diseño del proyecto del Fondo para la Innovación de Competitividad llamado “transversalización de género en la gestión municipal”. Además, junto con Injuv y la Universidad de Aysén, durante 2023 comenzó la primera investigación regional asociada a violencia en el pololeo, la cual comprende focus group con estudiantes, directivos/as, docentes y apoderados/as. Se proyectan seis encuentros con 36 estudiantes, cuatro de los cuales ya se han materializado en Puerto Cisnes, Cochrane, Coyhaique y Puerto Aysén.

En colaboración con el Consulado de Comodoro, Argentina y el Gobierno Regional se sostuvo el siete de noviembre del 2023 el Encuentro binacional chileno-argentino de la institucionalidad de género, donde se realizó un intercambio de experiencias asociadas a educación sexual integral, abordaje de la violencia contra las mujeres y promoción de derechos de la población sexo divergente.

Junto a Sernameg y Prodemu se realizaron dos encuentros con mujeres rurales en Lago Verde el 30 de mayo de 2023 y en Valle Laguna el 06 de enero de 2024, donde asistieron 50 mujeres, previo a coordinaciones con las dirigentes, con el objetivo de desplegar servicios públicos atingentes a sus necesidades.

También, junto a las Seremis de Educación y Ciencias, entre el cuatro y el 31 de mayo se realizó concurso de prácticas pedagógicas no sexistas, asociado a prácticas docentes. Postularon 15 personas y cuatro de ellas fueron premiadas en agosto de 2023.

En colaboración con la Seremi de Salud el 15 de noviembre de 2023 se entregó un sello para locales comerciales con espacios de lactancia segura, adhiriendo los locales Confluencia y Basilic en Coyhaique.

Por otro lado, el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (Sernameg) durante 2023 implementó:

- a. Mujer y participación política y social, cuyo propósito es promover y/o fortalecer la participación incidente de las mujeres en espacios de participación de política y social. Dentro de lo cual están las actividades de sensibilización con 137 personas y Escuela de Líderes Políticas y Sociales con 35 personas.
- b. Mujer, derechos sexuales y reproductivos, cuyo objetivo es contribuir a fortalecer la autonomía física de las personas de catorce años y más por medio de información y herramientas que fomenten el empoderamiento en la toma de decisiones, promuevan la igualdad de mujeres y hombres y la no discriminación de las mujeres, atendiendo en el periodo a 329 participantes.
- c. Programa de atención, protección y reparación en violencia contra las mujeres; hasta 2023 despliega un entramado de dispositivos a nivel nacional, a través de atención ambulatoria directa en Centros de la Mujer, Centros de Atención y Reparación para Mujeres Víctimas/Sobrevivientes de Violencia Sexual, Centros de Atención Reparatoria Integral en violencias contra las Mujeres, Casas de Acogida, entre otros dispositivos, presentando un total de 882 beneficiarias efectivas.
- d. Programa prevención de la Violencia Contra las Mujeres; hasta 2023 realiza acciones de sensibilización, difusión y capacitación para prevención, trabajando con hombres y mujeres de 14 a 29 años y personas que trabajan y/o interactúan con esta población. Su cobertura durante el periodo es de 2 mil 169 personas.
- e. El Programa 4 a 7, cuyo propósito es fortalecer la autonomía económica de las mujeres, contribuyendo a disminuir una barrera estructural que limita su incorporación y permanencia en el mercado laboral, atendió a 146 mujeres y 191 niñas y niños.
- f. El Programa Mujeres Jefas de Hogar, cuyo fin es fortalecer la autonomía económica de las mujeres mediante su implementación con pertinencia cultural y territorial, que promueva la generación de ingresos, el acceso y control de sus recursos, su incorporación, permanencia y desarrollo en el mundo del trabajo remunerado, tuvo una cobertura de 90 participantes efectivas.
- g. Por último, el Programa Mujer Emprende entrega herramientas técnicas y de gestión a mujeres con un emprendimiento de, al menos, un año de antigüedad, promoviendo estrategias que permitan fortalecer sus competencias y habilidades, tuvo una cobertura total de 44 mujeres.

18. Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio

En 2023 la región tuvo un incremento presupuestario del 18%, pasando de mil 308 millones a mil 539 millones de pesos, lo que permitió que alrededor de cinco mil 520 personas participaran en 206 actividades artísticas y culturales desarrolladas por la Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio. Un 70 por ciento de ellas corresponden a los Programas de Ciudadanía y Red Cultura en comunas vulnerables y/o rezagadas.

Con el mensaje Democracia Siempre, los 50 años del golpe cívico militar en Chile se conmemoraron con actividades en toda la región. Entre ellas, la instalación de una placa recordatoria en el hito fronterizo Coyhaique Alto, en recuerdo de Juan Vera Oyarzún, Néstor Castillo Sepúlveda y José Rosendo Pérez, vinculados al Caso Coyhaique.

Además, la iniciativa «Árboles por la memoria», donde el Ministerio de Agricultura, a través de CONAF, lideró en ese mismo lugar la plantación de tres hileras de árboles nativos en homenaje a las tres generaciones de familiares de detenidos desaparecidos.

Por su parte, el Servicio de Salud Aysén inauguró las nuevas dependencias del Programa de Reparación y Atención Integral en Salud a víctimas de la Dictadura, en una remozada casa de casi 120 metros cuadrados que cuenta con box de atención psicológica, psiquiátrica, asistente social y medicina general.

También se constituyó la mesa intersectorial de los 50 años, que fue un compromiso presidencial encabezado por la Delegación Presidencial Regional con participación del gabinete regional. Entre las actividades desarrolladas, se realizó un homenaje a mujeres destacadas de la región en su lucha por los DD. HH por parte de la Seremi de la Mujer en conjunto con Seremi de Justicia y DD. HH y Cultura; la seremi de Obras Públicas realizó un homenaje a Jorge Vilugrón, nombrando el terminal Portuario de Puerto Cisnes en su honor, además de la instalación de una placa conmemorativa; la seremi del Trabajo y Previsión Social realizó videos conmemorativos en conjunto con unidad de comunicaciones de la Seremi de las Culturas, la Artes y Patrimonio; la Delegación Provincial de General Carrera realizó un homenaje a primer gobernador de la provincia, y viaje conmemorativo a Puerto Cristal; y la Delegación Provincial de Capitán Prat realiza homenaje a personas destacadas por su rol en la lucha por los DD. HH y recuperación de la democracia.

En este contexto hubo cuatro conciertos de la Orquesta de Câmara de Chile en Puerto Aysén, Puerto Cisnes, Mañihuales y Coyhaique, con la presencia de más de 900 personas.

Con el Programa Cecrea, 900 niños, niñas y jóvenes de 7 a 19 años participaron en "Diálogos por la Democracia", y mediante el Programa ACCIONA se atendió a mil 198 estudiantes y parvulos de jardines infantiles de Coyhaique, Puerto Chacabuco, Mañihuales, Cisnes y Chile Chico.

Por otra parte, a través del Servicio de Patrimonio Cultural, 98 mil 149 personas accedieron a exposiciones, lanzamientos de libros, actividades artísticas, entre otras, en el Museo Regional; y, por medio de la Red de Bibliotecas, hubo 19 mil 163 préstamos de libros.

También se entregó a la comunidad, como donación, mil 20 libros regionales y nacionales, obtenidos por el Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) de Cultura, Fondo Nacional del Libro y la Lectura y 8% FNDR, y por medio de los Fondos de Cultura, FONDART 2023, se firmaron convenios de aprobación y ejecución con 55 fondaristas, alcanzando un monto de 587 millones de pesos.

Mediante el Servicio Regional del Patrimonio Cultural, destaca el acceso de más de 27 mil personas a las exposiciones desarrolladas en el Museo Regional de Aysén, además de actividades como el Festival de Teatro Patagonia en Escena, X Festival de Cine de la Patagonia y el Festival The Dark Side of The Sur.

A fines de 2023, gestiones del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural y la Universidad Andrés Bello permitieron regresar a Aysén los últimos fósiles que permanecían en Argentina, entre ellos, del Chilesaurio, dinosaurio que vivió hace 148 millones de años, en el periodo Jurásico.

19. Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación

La región se ha enfocado en el desarrollo de ciencia y tecnología aplicadas a la conservación y aprovechamiento sustentable de sus recursos naturales, la acuicultura, las energías renovables y el turismo de intereses especiales. En ese sentido, el rol del Ministerio durante 2023 estuvo marcado por una activa labor colaborativa entre academia, sector público y privado, a través de mesas de trabajo interdisciplinarias.

Un hito relevante es la conexión inalámbrica del Centro de Investigación en Ecosistemas de la Patagonia (CIEP) a Red para la Investigación y Educación en Chile (REUNA), integrándose a redes globales de Investigación y educación, generando nuevas capacidades para el desarrollo de la macrozona. Con ello se conectaron las regiones de Aysén y Magallanes, avanzando en la colaboración -entre regiones e internacional- en investigación y docencia. Hay 56 investigadores del CIEP en Coyhaique que se benefician directamente, más sus colegas a nivel nacional e internacional, con quienes desarrollan trabajo colaborativo.

Adicionalmente, el proyecto avanzó en la conexión de INIA Tamel Aike a través de conexión satelital, permitiendo que quede integrado a las redes globales, siendo 35 personas que se desempeñan en investigación, apoyo técnico y administrativo.

La campaña "#MujeresEnTerreno", con motivo del Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia en 2023, visibilizó el trabajo de investigadoras de Magallanes y Aysén en terreno y fuera de laboratorios, buscando incentivar las vocaciones científicas de niñas y jóvenes de la zona. En la región participaron Barbara Jacob y Valentina Álvarez del CIEP y Verónica González de INIA Tamel Aike.

A nivel regional, se realizaron actividades de divulgación y vinculación científica:

- a. "Festival de las Ciencias 2023", organizado por el Ministerio en colaboración con el Museo Regional de Aysén, entre el 1 y el 8 de octubre, con 24 actividades en las que participaron 1.800 personas, mediante una inversión de 59 millones 233 mil 440 pesos.
- b. "Concurso Nacional Ciencia Pública para el Desarrollo de Proyectos Comunitarios de Divulgación del Conocimiento 2023" se adjudicaron dos proyectos: "Tesoros de mi territorio", de la Agrupación Cultural Amigos del Museo, por 7 millones 878 mil 900 pesos, y "Guía de Fauna Marina del Fiordo Puyuhuapi", de la Agrupación Social de Turismo Náutico y Conservación de Cetáceos de Puerto Cisnes, por siete millones 998 mil pesos.
- c. "Concurso Nacional Ciencia Pública: para el desarrollo de Espacios Públicos Regionales de Divulgación y Socialización del Conocimiento 2023" adjudicó el proyecto "Tod@s excavamos el pasado de Aysén" a la Corporación Regional de Investigación y Desarrollo Cooperativo, CIEP por 49 millones 340 mil pesos.
- d. PAR Explora Aysén, ejecutado por la Universidad Austral de Chile, y cuyo objetivo es fortalecer las competencias en CTI en las comunidades educativas, se adjudicó 290 millones de pesos anuales para 2023-2024, para la participación de mil 237 estudiantes, docentes, educadoras y educadores de párvulos, en actividades del Programa de Indagación en Primeras Edades (PIPE), Investigación e Innovación Escolar (IIE) y Campamento Explora VA!

III. PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2024-2025

Delegación Presidencial Regional de Aysén

Aysén aspira a ser una región descentralizada y a alcanzar una alta calidad de vida. Tiene necesidades de infraestructura vial, lo que conlleva concentrar los esfuerzos en mejorar su conectividad vial, incrementar la calidad de servicios, mejorando su estándar y habilitando nuevos caminos para posibilitar el acceso a los sectores aislados.

En dicho contexto, a nivel regional MOP cuenta con una inversión de 276 mil millones de pesos con los que se abordarán más de 40 licitaciones para construir la infraestructura terrestre y portuaria.

Entre las principales obras destacan las de la Red Aeroportuaria Austral Aeródromo Balmaceda, primera obra concesionada en la región de Aysén, con una inversión de 1.550.000 Unidades de Fomento y la generación de más de 200 puestos de trabajo.

Asimismo es necesario relevar el avance del Plan de Integración y Conectividad Aysén/Palena mediante la pavimentación de 70 kilómetros de la Ruta 7, divididos en cinco tramos entre Villa Cerro Castillo y Cochrane, aportando al empleo, actividad económica y al mejor desplazamiento de habitantes y turistas.

También, avanza la construcción de una nueva embarcación en el lago General Carrera, con una inversión de 17 mil millones de pesos, un anuncio presidencial que fortalecerá la conectividad entre Chile Chico y Puerto Ibáñez.

En esta misma línea, culminó la ampliación de la Caleta de Pescadores de Melinka, anuncio presidencial que implicó una inversión de siete mil millones 831 mil 013 pesos y que favorece el desarrollo de la pesca artesanal y del turismo.

Junto con ello, avanzan iniciativas emblemáticas para la comunidad aysenina. Entre ellos, el proyecto de buses eléctricos para la capital regional, la reposición del edificio del Servicio Médico Legal, el proyecto de reposición de la escuela Diferencial España, Centro de Salud Familiar (CESFAM) Coyhaique con Servicio de Atención Primaria de Urgencia de Alta Resolutividad (SAR) adosado; el Hospital Dr. Leopoldo Ortega de Chile Chico; la reposición de la Posta de Salud Rural de Cerro Castillo en la comuna de Río Ibáñez y el proyecto de desarrollo Urbano Chacra G Coyhaique, que implica más de 30 mil millones de pesos del Plan de Emergencia Habitacional del Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu).

Asimismo, el Plan de Mejoramiento Urbano en colaboración con Subdere y Seguridad Pública comprende una serie de proyectos destinados a la recuperación de espacios públicos en Cochrane, Chile Chico y Cisnes, la instalación de sistemas de tele protección en Coyhaique, Cisnes, Río Ibáñez y Aysén, así como la mejora de la iluminación peatonal en Coyhaique, Río Ibáñez, Aysén, Cochrane, Guaitecas y Tortel.

Estas iniciativas de articulación intersectorial responden a los planes de seguridad pública y planes de seguridad comunales, respondiendo con acciones concretas a necesidades e inquietudes de la ciudadanía.

En fronteras, en la provincia de Coyhaique se contempla realizar procesos de mantenimiento de las instalaciones utilizadas por el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) por cerca de 20 millones de pesos, para la protección del patrimonio fito y zoo sanitario regional y nacional; en la provincia General Carrera se mejorarán conexiones internas de módulos correspondientes al Paso Fronterizo Pallavicini, mediante una inversión que bordea los once millones de pesos; y se ha proyectado invertir más de 43 millones de pesos en los pasos fronterizos de la provincia Capitán Prat, para el mejoramiento de sistemas de calefacción, servicios de internet satelital y materiales para el mantenimiento de las instalaciones.

A través del Programa Gobierno en Terreno, mantendremos presencia activa en toda la región, con una meta de cien diálogos y plazas ciudadanas coordinadas por la Delegación Presidencial Regional de Aysén y las Delegaciones Presidenciales Provinciales de Aysén, General Carrera y Capitán Prat.

1. Seremi de Gobierno

Una de las prioridades del gobierno es promover diálogos entre el sector público, las dirigencias sociales y la comunidad, para un buen desarrollo de las políticas públicas y una relación saludable con la comunidad.

En la región se realizarán 17 diálogos ciudadanos, con alrededor de 600 personas de localidades como Villa Mañihuales, La Tapera, Puerto Cisnes, Coyhaique, Cochrane, Puerto Aysén y Chile Chico. También se organizarán al menos 17 escuelas de formación social, con 500 personas.

Considerando que la feria de servicios públicos es una de las principales vías de transferencia de información y atención del Estado hacia la ciudadanía, se realizarán cinco ferias de servicios en diferentes sectores.

Tanto las ferias como los stands MovilizaDOS permitieron escuchar y atender a la comunidad, por lo que durante 2024 se está trabajando en crecer en un 50 por ciento más de actividades a nivel regional.

2. Seremi de Economía, Fomento y Turismo

Para 2024-2025 destaca la instalación del Comité de Desarrollo Productivo (CDPR) con el objetivo de promover y respaldar el desarrollo económico y productivo regional, centrándose en mejorar las capacidades y oportunidades para que emprendedores, empresas y redes productivas lleven a cabo proyectos empresariales, aumenten su productividad y mejoren de forma sostenible su valor.

En materia turística, destacan el nuevo terminal de pasajeros del Aeropuerto de Balmaceda, cuyas obras están en ejecución, para la conectividad nacional; la concesión del Parque Nacional Cerro Castillo, que administra la Corporación de Turismo de Cerro Castillo, conformada por actores públicos y privados del

ámbito local; el programa Mesoregional "Ruta de los Parques de la Patagonia", iniciativa pionera que une por primera vez a tres regiones; y el crecimiento de la actividad de cruceros, con la perspectiva de abrir nuevos destinos regionales.

Un hito relevante es la pesca a pequeña escala del Puye, tras la apertura del registro pesquero artesanal para la inscripción de 71 recolectores de orilla.

3. Seremi de Desarrollo Social y Familia

En materia de Niñez, el principal desafío es afianzar la oferta programática y fortalecer la fiscalización y supervisión. Se acompañará el cierre progresivo de las Oficinas de Protección de Derechos de la Infancia y Adolescencia en cinco comunas de la región, cuyas funciones serán traspasadas a la Oficinas Locales de la Niñez como parte de la nueva institucionalidad establecida. A las comunas de Guaitecas, Villa O'Higgins y Aysén este 2024 se sumaron Tortel, Cochrane, Chile Chico, Cisnes y Lago Verde, con un presupuesto de 418 millones 989 mil 615 pesos, permitiendo llegar al 80% de las comunas del territorio aisenino.

Con el fin de entregar mejores condiciones de vida a personas mayores en situación de vulnerabilidad y, velando por la dignidad, durante 2024 estarán ocupadas el 100% de las plazas del ELEAM Eliana Contreras Monje, único dispositivo de estas características en la Región de Aysén.

El segundo semestre de 2024, se desarrollará el Programa de Microemprendimiento Indígena para Beneficiarios/as del Subsistema Seguridades y Oportunidades: Convenio Ministerio de Desarrollo Social y Familia y CONADI, orientado a aumentar la capacidad de generar recursos económicos de forma autónoma, mediante un presupuesto de más de 45 millones de pesos para 80 beneficiarios y beneficiarias de la región.

4. Seremi de Educación

Uno de los proyectos fundamentales para la comunidad es la reposición de la Escuela Diferencial España de Coyhaique, creada el 08 de septiembre de 1972, y que en la actualidad atiende más de cien estudiantes con necesidades educativas especiales de seis a 26 años. La inversión es de 19 mil 889 millones 450 mil pesos comprometidos por el Ministerio de Educación y el Gobierno Regional de Aysén.

Con foco en la reactivación educativa, a través del fortalecimiento de los aprendizajes, se espera atender cerca de 300 nuevas y nuevos estudiantes en el programa de tutorías, un 67% más respecto de 2023 con 200 nuevos estudiantes tutorados.

Del mismo modo se espera un avance de 70% de las 22 obras de conservación de infraestructura escolar pública que beneficiará al 20 por ciento de la matrícula escolar regional.

En convivencia y salud mental se ejecuta desde 2023 el plan "A convivir se aprende", para fortalecer las competencias y habilidades para enfrentar situaciones de violencia escolar, prevenir la violencia y favorecer la convivencia escolar. En 2024 se llega a seis comunas: Coyhaique, Cisnes y Chile Chico en continuidad y Guaitecas, Ibáñez y Cochrane en primera etapa, con una cobertura de 17 mil estudiantes.

En 2025 el programa continuará en las comunas, junto con el programa Habilidades para la Vida en 28 establecimientos de Coyhaique, Aysén y Cochrane, con 7 mil 850 estudiantes.

En asistencia y revinculación se trabaja para fortalecer el despliegue de equipos territoriales, con 200 estudiantes contactados/as o inscritos/as en un programa educativo.

5. Seremi de Justicia y Derechos Humanos

El diseño de reposición de las nuevas oficinas del Servicio de Registro Civil e Identificación en Puerto Aysén ingresará este año al Ministerio de Desarrollo Social y Familia, con una inversión de 724 millones 469 mil pesos.

Por otra parte, el Centro de Cumplimiento Penitenciario de Coyhaique data de 1965. La conservación de este recinto está en proceso de licitación, con una inversión de 666 millones 720 mil pesos vía FNDR, en un plazo de 300 días. El objetivo es mejorar las condiciones, la calidad de vida de funcionarios y de las personas privadas de libertad, y población beneficiaria de 150 internos y 92 funcionarios de Gendarmería.

En julio de 2024 habrá concluido la construcción de redes contra incendios en el Centro de Detención Preventiva de Puerto Aysén, con una inversión de 571 millones 870 mil 770 pesos de fondos sectoriales. La población beneficiaria es de 102 internos y 65 funcionarios de Gendarmería. Este avance se complementará con un proyecto eléctrico valuado en 99 millones 480 mil 430 pesos.

Se trabaja, además, en el proyecto de Reposición del Servicio Médico Legal de Coyhaique por un monto de 12 mil 853 millones siete mil 496 pesos.

6. Seremi del Trabajo y Previsión Social

Afianzando la descentralización y considerando las necesidades específicas de la economía regional, en 2024 habrá 29 cursos al alero del Consejo Regional de Capacitación, con 655 cupos.

7. Seremi de Obras Públicas

En conectividad aeroportuaria, se licitará la normalización del área de movimiento del aeródromo de Balmaceda con una inversión de 16 mil 159 millones de pesos, que se suman a las obras en ejecución del nuevo terminal aeroportuario en Balmaceda.

Este año se licitará la construcción de una nueva nave para el lago General Carrera, comprometida por el Presidente Boric en la región, con una inversión de 17 mil millones de pesos; la nueva nave para el Lago O'Higgins por cuatro mil millones de pesos; el Terminal de Pasajeros de Chile Chico, por mil millones de pesos y la ampliación de la rampa en Isla Toto, comuna de Cisnes, por cuatro mil 453 millones de pesos.

En conectividad terrestre, se licitará la pavimentación de 34,5 kilómetros de la Ruta 7 con una inversión de 53 mil 333 millones de pesos en los tramos: Fiordo Queulat-Puente Chucao; Cruce Mano Negra-Cruce Ruta 240 CH; y Límite Sur Parque Nacional Patagonia-Acceso Norte Cochrane.

Este año se adjudicarán cuatro nuevos contratos para Conservación Global de caminos en Aysén, Río Ibáñez, Chile Chico, Lago Verde, Cisnes y O'Higgins por 46 mil 175 millones de pesos, además del mejoramiento de la salida norte de Coyhaique y Rotonda de Puerto Aysén, con una inversión de 5 mil 819 millones de pesos y mil 572 millones de pesos, respectivamente.

Asimismo, se abordarán 18 kilómetros en el sector de Vista Hermosa, con una inversión de 10 mil 265 millones de pesos.

a. Desarrollo social, cultural y científico

Este año finalizará la normalización del Hospital Dr. Leopoldo Ortega de Chile Chico, con casi cinco mil metros cuadrados y una inversión de 30 mil 548 millones de pesos.

Asimismo, se adjudicará la reposición del Servicio Médico Legal de Coyhaique con una inversión de 12 mil 853 millones de pesos.

Este año se inicia la construcción del Borde Costero de Puyuhuapi, con una inversión aproximada de 7 mil 424 millones de pesos, interviniendo 700 metros de longitud, en favor del desarrollo turístico en Puyuhuapi.

b. Seguridad ciudadana y ante desastres naturales y emergencias

Con la licitación del punto de posada en Ñirehuao, por 800 millones de pesos, avanzará el programa de puntos de posada de helicópteros para casos de emergencias.

En defensas fluviales, en 2024 se ejecutarán obras de conservación de control aluvional en el Cerro Divisadero de Coyhaique, sector Quebrada la Cruz y Quebrada sin Nombre, más obras de protección de riberas en los ríos Ibáñez, Cochrane, Lechoso, entre otros, por cerca de 3 mil 118 millones de pesos.

8. Seremi de Salud

Durante 2024 continuará la conservación de infraestructura en Atención Primaria. Terminarán las obras de la PSR de Puerto Guadal y se construirá la PSR de Puyuhuapi, ambas con recursos del Gobierno Regional, e iniciarán las obras del CESFAM con SAR adosado de Coyhaique. También finalizará la licitación para reposición de la PSR de Río Ibáñez y de la localidad El Gato, comuna de Coyhaique.

Además, la Ley de Presupuesto de 2024 aprobó once mil 289 millones de pesos para incorporar 14 nuevas comunas a APS universal, entre ellas Aysén, estrategia destinada a universalizar el acceso a los cuidados otorgados por la APS sin distinción de la condición social, económica y previsión de salud.

En prevención y control de Equinococosis quística, en 2024 se implementará programa de comunicación y difusión en medidas de prevención y control.

9. Seremi de Vivienda y Urbanismo

Durante 2024 comienza la construcción de la macro infraestructura de la Chacra G1 de Coyhaique, de forma paralela a las obras de construcción de las primeras 237 viviendas.

Este año se entregarán 96 viviendas del comité Proyecto Joven de Balmaceda, 59 del comité Patagonia Alegre de Puerto Chacabuco, más 18 del proyecto El Salto de Puerto Ingeniero Ibáñez y 13 del proyecto Flor de Mayo de Bahía Murta.

El segundo semestre de este año se entregará el primer Centro de Cuidados de la región, ubicado en Puerto Aysén, como parte de los objetivos prioritarios del Gobierno.

Además, avanza la licitación de proyectos como el de 16 viviendas para el comité "Vida Nueva" de Villa Mañihuales; 53 viviendas para el comité "Amuyen 3" de Puerto Aysén o el gran proyecto de 154 casas para el Proyecto Habitacional "Hogar y familia" y "La Revancha", también de Puerto Aysén.

En Cisnes se comenzará a construir 43 viviendas de los comités "Puyuhuapi Crece" y "Puyuhuapi 2", de Puerto Puyuhuapi; 32 del comité "El Encuentro", de La Junta y 16 del comité Río San Luis, en Puerto Cisnes.

El Programa de Integración Social y Territorial avanzará en la segunda etapa del proyecto "Lomas de Coyhaique II", que consiste en la edificación de 192 departamentos en Coyhaique.

Por último se contemplan importantes obras urbanas como la construcción del parque Los Glaciares de Coyhaique, el Parque Urbano de Cochrane y el mejoramiento o conservación de las plazas de Villa Ñirehuao, La Junta, Puerto Cisnes y Mallín Grande.

Se suma también la conservación del espacio Cerro Mirador de Puerto Aysén, plaza Baquedano y Parque Costanera Río Simpson de Coyhaique, con una inversión sectorial que supera los 10.800 millones de pesos.

10. Seremi de Agricultura

Para el periodo se busca transferir recursos a productores/as silvoagropecuarios, a través de concursos públicos que permitan incentivar e incorporar prácticas sustentables y resilientes a los efectos del cambio climático, con el fin de mejorar en forma sustancial las condiciones de los suelos destinados a la producción silvoagropecuaria, disminuyendo o revirtiendo procesos de degradación del recurso edáfico, generando un impacto positivo en la base productiva y ambiental necesaria para dar sustento a los sistemas productivos del sector rural, a través de aportes sectoriales, privados y del programa FNDR "Transferencia Recursos para Incentivar la Implementación de Prácticas Silvoagroambientales", en 36 meses, con una inversión de cuatro mil 432 millones 68 pesos.

Mediante el programa FNDR "Fortalecimiento del rubro caprino en la AFC de la región de Aysén", se buscará fortalecer técnicas productivas sostenibles y la focalización de instrumentos de fomento para la agregación de valor de productos de origen caprino, con un costo de mil 686 millones de pesos en 36 meses de ejecución.

El programa Transferencia Fomento al Empleo de CONAF desarrolla restauración y manejo forestal de bosque nativo y plantaciones, con énfasis en la generación de más de 350 puestos de trabajo, abarcando seis áreas de intervención: cuatro predios fiscales administrados por Conaf, plantaciones en Cochrane, predio forestal de la localidad de Villa Mañihuales, Vivero El Mallín de Puerto Aysén y predio La Poza de Islas Huichas y dos áreas silvestres protegidas: Parque Nacional Patagonia-sector Jeinimeni de Chile Chico y Reserva Nacional Coyhaique, con una duración de 12 meses, y una inversión de 4 mil 199 millones de pesos FNDR.

A través del Programa, "Transferencia programa de apoyo al fondo de agua, para la construcción de obras de riego" en Puerto Ingeniero Ibáñez, y en el contexto del Plan Marco de Desarrollo Territorial, se entregarán 20 proyectos de riego individuales para la eficiencia del uso del recurso hídrico en productores/as agropecuarios/a del sector, con una inversión de 168 millones de pesos.

11. Seremi de Minería

El proyecto Geoparque Chelenko busca crear el primer Geoparque Unesco en la región, específicamente en la ribera del lago General Carrera, sobre la base de actividades turísticas sostenibles, que promuevan la conservación del patrimonio natural y cultural, en un espacio de educación ambiental y desarrollo local. Se trata de un Bien Público financiado por el Gobierno Regional, a través de CORFO. Su gestor es la Subsecretaría de Minería, siendo ejecutado por el Servicio Nacional del Patrimonio Cultural, a través del Museo Regional de Aysén. Como parte del proyecto se elaborará un registro del patrimonio natural (geológico/biológico) y cultural y una estructura participativa de toma de decisión respecto de la implementación del plan de gestión del geoparque o gobernanza.

Mediante una inversión de 235 millones 703 mil 770 pesos, el objetivo es sentar las bases para el primer Geoparque Mundial de la UNESCO en la región de Aysén, en la ribera del lago General Carrera, promoviendo la educación, valorización y conservación del patrimonio local, mientras se definen estrategias sostenibles para potenciar oficios tradicionales relacionados.

12. Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

Junto con la Seremi de Energía y con recursos del Gobierno Regional se espera implementar el programa mi Taxi Eléctrico, para incentivar -a través de subsidio la electromovilidad- el recambio de 32 taxis colectivos y taxis básicos a formato eléctrico, desincentivando el uso de combustibles fósiles. Se espera que su implementación sea desarrollada durante 2025, una vez que la ley de presupuesto de Gobiernos Regionales lo permita.

Respecto del proyecto de transporte público mayor para Coyhaique, una vez tramitado el convenio de transferencias de fondos desde el Gobierno Regional, se iniciará el proceso de tramitación de bases para el proyecto de transporte público mayor Coyhaique, con buses eléctricos. Una vez que la cartera de proyectos que irán en directo beneficio del sistema de transporte público mayor para Coyhaique, resultante del

estudio financiado por el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones al Municipio de Coyhaique se encuentre finalizada, se iniciará la ejecución de cada uno de dichos proyectos los cuales podrán ser financiados a través de fondos sectoriales del MTT o del Gobierno Regional de Aysén.

Tras las consultas ciudadanas a fines de 2023 se obtuvieron insumos para elaborar los informes requeridos para la licitación de los subsidios aéreos Coyhaique-Cochrane/Coyhaique-Tortel.

Se pretende la instalación de dos nuevos servicios aéreos para la región, para las comunas de Cochrane y Tortel, habilitando dos frecuencias semanales en cada ruta con aeronaves para siete pasajeros.

Respondiendo a la necesidad de un subsidio terrestre Coyhaique-Villa Mañihuales/Coyhaique-Puerto Aysén, para aquellos usuarios que necesitan trasladarse en forma diaria desde Puerto Aysén y Mañihuales hacia Coyhaique, se realizaron consultas ciudadanas en diciembre de 2023, por la conectividad de ambas localidades con Coyhaique y se espera licitar los servicios a fines de 2024.

Además, durante diciembre se realizó en Puerto Chacabuco una consulta ciudadana para la modelación de un servicio de transporte Puerto Chacabuco-Puerto Aysén. Se espera contar con el diseño dentro de 2024 y poder licitar el servicio dentro del segundo semestre de 2024.

Con el fin de ir atendiendo potenciales mejoras del Servicio Litoral Norte, ID CAM0061 en el corto plazo, se trabaja en la evaluación del principal requerimiento, que es la implementación de una cuarta vuelta en ruta Quellón-Puerto Cisnes, para el Servicio Litoral Norte a partir del contrato de continuidad, es decir, desde octubre de 2024, llegando a seis frecuencias semanales en este servicio de conectividad marítima para el litoral norte, que actualmente beneficia a más de 15 mil personas en temporada alta, además de aumentar la disponibilidad de metros lineales para el ingreso de carga a la región.

Por otra parte, actualmente el litoral de Aysén no cuenta con un sistema de transporte que permita el abastecimiento de cargas Peligrosas, por lo cual se está trabajando en un diseño que permita la implementación de un sistema que permita el abastecimiento para las localidades del litoral de Aysén, beneficiando a localidades como Melinka, Melimoyu, Puerto Gala, Puerto Gaviota y Puerto Aguirre.

Desde el Municipio de Río Ibáñez se ha requerido la implementación de un servicio que responda a requerimientos de Puerto Tranquilo, como horarios necesarios para ir y volver a Coyhaique por el día, con priorización para residentes. Se espera levantar el diseño dentro del año 2024 y licitar el servicio el año 2025.

i. Incorporación tercera frecuencia aérea ruta Villa O'Higgins-Coyhaique.

Este servicio de conectividad aérea contempla dos viajes semanales y desde febrero de 2025 se incorporará una tercera frecuencia, reforzando así la conectividad de esta comuna austral.

Por último, en diciembre de 2023 se recepcionaron las obras de instalación de fibra óptica en el marco del proyecto Conectividad para Complejos Fronterizos que contempló la instalación de fibra óptica en Río Encuentro, Palena, Futaleufú, La Junta y Raúl Marín por tres mil 969 millones 712 mil 250 pesos.

13. Seremi de Bienes Nacionales

Para el libre acceso a montañas, mar, playas, ríos, lagos y otros Bienes Nacionales de Uso Público, se creó una mesa de trabajo entre el Ministerio de Bienes Nacionales y el Servicio Nacional del Turismo, buscando disponer inmuebles fiscales que contribuyan al desarrollo del turismo y formalización de accesos a playa. Se estima avanzar en pasos de servidumbre a inmuebles fiscales con potencial turístico como Parque Nacional Cerro Castillo y Bien Nacional Protegido (BNP) San Lorenzo; puesta en administración de BNP San Lorenzo con participación ciudadana; estudio de Ordenamiento de la Propiedad Fiscal en Sector Torres del Avellano, apoyo al proyecto Plan Maestro Divisadero, impulsado por Sernatur; e impulsar creación de Ruta Patrimonial del Litoral y la creación formal de acceso a playas.

Además, se llevará a cabo una Mesa de Coordinación entre el Ministerio de Bienes Nacionales y Ministerio de Vivienda y Urbanismo junto con el Servicio Nacional de Urbanismo, para apoyar nuevos proyectos de soluciones habitacionales y Plan de Emergencia Habitacional.

14. Seremi de Energía

En Electrificación Rural, continuará la asesoría técnica al Gobierno Regional y municipios, y se abordarán los primeros recambios de equipos de generación fotovoltaica para 158 familias de la provincia de Capitán

Prat. Además, se desarrollará un proyecto de microred en el sector La Zaranda, comuna de Lago Verde, con una inversión cercana a los 326 millones de pesos, del Programa Mejoramiento de Barrios de Subdere.

A través de certificación de competencias Laborales Sence Chile Valora, en 2023 con Sence se levantó el perfil de certificación de competencias laborales para instaladores y mantenedores de artefactos a pellet para Coyhaique, que permitirá la certificación de 16 beneficiarios y beneficiarias el segundo semestre.

El programa Transferencia Aceleración de la Electromovilidad de Vehículos de Transporte Público replica el Programa nacional Mi Taxi Eléctrico, en apoyo al recambio en el sector de transporte público menor de Coyhaique. Como compromiso de la Gobernadora Regional con el gremio, y como medida de mitigación ante la aprobación del proyecto de buses eléctricos para Coyhaique, se espera el recambio de 60 vehículos. El programa Transferencia Casa Solar Social, Región de Aysén, se enmarca en la meta de instalar 500 MW de generación distribuida residencial y está focalizado en la población vulnerable ubicada entre los tramos 40 a 70 por ciento del Registro Social de Hogares, busca el financiamiento de centrales de generación fotovoltaica de hasta 300kW, conectadas a la red eléctrica de distribución mediante la Ley N°21.118 de Net Billing, bajo la modalidad de generación de propiedad conjunta o comunitaria. El programa es regional, considera una inversión de 2.040 millones de pesos y busca beneficiar a cerca de 400 hogares.

En el marco de la Ley de Bicombustibles Sólidos impulsada por el Ministerio de Energía, y frente a la necesidad de fortalecer la oferta de leña seca que reduzca los altos índices de contaminación por el uso de leña húmeda, se requiere incentivar la producción y el comercio de leña seca a través del financiamiento de maquinaria e infraestructura que aceleren el procesamiento de la leña. Se estima un financiamiento de 500 millones de pesos del programa Leña Más Seca Regional, en una duración de dos años, para 36 proyectos e impactar positivamente a cerca de mil familias que podrían acceder a leña seca.

El programa de Difusión en Energía focalizado en las comunas de Coyhaique, Aysén y Cochrane aporta mayor conocimiento a la población en temas energéticos, mediante acciones de difusión y educación energética.

15. Seremi del Medio Ambiente

En Educación Ambiental, se ejecutarán ocho nuevas iniciativas adjudicadas en el concurso 2024 por 48 millones de pesos en las comunas Coyhaique, Cisnes, Guaitecas, Aysén e Ibáñez. Se potenciará el trabajo con establecimientos educacionales junto con quienes integran el Comité Regional de Certificación Ambiental, formado por la seremi de Educación, CONAF, Junji, Fundación Integra, PAR Explora y el Centro de Investigación en Ecosistemas de la Patagonia.

El Consejo Consultivo Regional apoyará los procesos de participación ciudadana en cambio climático y Ley SBAP, informando y sumando a las instituciones de este cuerpo colegiado, formado por la Universidad Austral de Chile, Inacap, Cámara Chilena de la Construcción, Corpaysen, Ong Aumen, Cicleayque y Sindicato de Trabajadores de Conaf.

Se dará apoyo técnico en implementación de certificación municipal a los municipios de O'Higgins, Tortel, Cochrane, Río Ibáñez, Coyhaique, Aysén, Lago Verde y Guaitecas. También se apoyará en capacitaciones a los Comités Ambientales Comunales (CAC) y que nacen al amparo de este sistema de certificación.

En Oficina Verde, la empresa Aguas Patagonia de Aysén S.A., comenzará el nivel básico del programa. En Biodiversidad y Recursos Naturales, se espera un segundo Programa de Monitoreo 2024-2026, del Área de Conservación de Múltiples Usos (ACMU)-Pitipalena y se actualizará el Plan de Manejo del Pitipalena.

Se constituirá la mesa local del puye al alero del ACMU Pitipalena y su plan de manejo, con el objeto de ordenar la actividad y desarrollar buenas prácticas de manejo y gestión de la especie.

Se iniciarán acciones de educación ambiental y difusión del ACMU Tortel con la comunidad, acorde a lo identificado en el Plan de Manejo.

Se constituirá el Comité Regional de Humedales Urbanos, con la Gobernación Marítima, Gobierno Regional, PDI, CONAF, SAG, DGA, MOP, INFOR, MINVU, MINEDUC y funcionarios municipales, entre otros.

Se aprobará la implementación del Plan de Acción Regional de Cambio Climático Aysén, en 2024. Continuará la consultoría de implementación de la Ley Marco de Cambio Climático para la elaboración e implementación de los planes de acción comunal de cambio climático. Se dará inicio de programa de educación ambiental en Cambio Climático en la región y el programa de educación ambiental en Cambio Climático, llegando a centros educativos, organizaciones sociales y medios de comunicación.

En Economía Circular y Residuos, se implementará el Fondo para el Reciclaje 2024 adjudicado en la comuna de Chile Chico, denominado Chile Chico Tierra Mágica y recicla.

16. Seremi del Deporte

Entre el 10 y 16 de noviembre se desarrollarán los Juegos Binacionales Araucanía-Aysén 2024 en las comunas de Coyhaique y Aysén, más una subsede en Punta Arenas, congregando a aproximadamente dos mil 548 personas, entre deportistas, técnicos, árbitros y delegados, con una inversión sectorial de mil 700 millones de pesos del IND, más la colaboración del Gobierno Regional.

Para ello, está el proyecto adquisición de Implementación Deportiva Juegos de la Araucanía 2024, destinado a suministrar los implementos y equipamientos reglamentarios y de seguridad necesarios para cada competencia, de acuerdo con las normativas y estándares de calidad de cada disciplina. Se trata una inversión de 535 millones de pesos para cinco pisos modulares deportivos de polipropileno, cinco Set de Bronson para Vóleibol y nueve marcadores electrónicos para Básquetbol, entre otros.

La conservación del Gimnasio Regional de Coyhaique implica una inversión de 150 millones de pesos para mejorar la iluminación de la cancha, camarines y baños públicos, con fecha de término durante septiembre de 2024, también con miras a los Juegos Binacionales de la Araucanía 2024 Aysén.

En la misma línea destaca la licitación del proyecto Conservación de Camarines Pista Atlética del Estadio Regional de IND en Coyhaique, por 180 millones de pesos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional, para el mejoramiento de fachada, revestimiento, ventanas, cambio de cubierta, cabinas para duchas, sistema de iluminación y mejoramiento de bodegas, homologando y habilitando los baños de la pista atlética.

Este año 2024 se desarrollarán diálogos participativos para actualización de la Política Nacional de Actividad Física y Deporte, al alero de la Mesa Regional del Deporte y la Actividad Física y las redes coordinadoras provinciales, que permitirán trabajar con otros servicios, sociedad civil, clubes deportivos y deportistas.

La práctica de actividad física es un factor protector relevante ante cualquier enfermedad, también el cáncer de mama. En esta línea, en el Mes de la Prevención del Cáncer de Mama, IND y MINDEP con amplia colaboración público-privada, desarrollarán en octubre de 2024 la novena versión de Pink Party, donde se espera la participación de más de 600 mujeres, niñas y niños, jóvenes y personas mayores de la región.

17. Seremi de la Mujer y Equidad de Género

En el marco de la Agenda de Género Regional se fortalecerá el seguimiento de los compromisos de género 2022-2026, con énfasis en el derecho a una vida libre de violencia.

Se coordinará el alcance regional de las capacitaciones a Carabineros de Chile, asociadas a primera acogida y atención oportuna de víctimas de violencia de género.

Junto a Prodemu y Sernameg, se realizarán encuentros con mujeres en todas las comunas, priorizando sectores rurales y se reforzará el acompañamiento técnico para robustecer la gestión municipal con perspectiva de género, poniendo énfasis en la instalación de coordinaciones provinciales para la prevención de la violencia de género contra las mujeres.

Con la Corporación de Asistencia Judicial se ha diseñado iniciativa territorial tendiente a brindar atención personalizada en temáticas asociadas a pensión de alimentos y otros temas de interés para las mujeres. Se proyecta su realización en todas las comunas de la región.

18. Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio

Durante 2024 se trabajará en convenio colaboración con Fundación PRODEMU e INJUV, ampliando la cobertura con una inversión de 60 millones de pesos. El trabajo con PRODEMU significará acompañamiento a 150 mujeres en promoción de los derechos culturales en las cuatro provincias; en cuanto a INJUV se trabajará en talleres autobiográficos y la promoción y fomento de la música en jóvenes.

En el marco de los días D, se desarrollarán actividades para homenajear a las artistas regionales: Sandra Bórquez (escritora y artista visual), Rosa Contreras (carpintera de ribera) y Elia Medina (artista visual).

Con el objetivo de fortalecer el trabajo territorial, se implementarán mesas provinciales de cultura, artes y patrimonio, descentralizando el accionar y fortaleciendo el trabajo con las organizaciones y comunidades, junto con las delegaciones provinciales, municipios y actores culturales de los territorios.

Se trabajará con mil niños, niñas y jóvenes a través del programa CECREA, mediante 84 talleres, laboratorios y mediaciones, en localidades rurales de Coyhaique (Balmaceda, el Blanco, Valle Simpson, Ñirehuao, Villa Ortega, Arroyo el Gato, Lago Atravesado).

Se continuará con el trabajo en 16 Jardines infantiles y 20 establecimientos educacionales, atendiendo a mil 36 niños, niñas y adolescente de Coyhaique, Aysén, Chile Chico y Cisnes.

Junto con la Biblioteca Regional y el Servicio Local de Educación se promoverán los Diálogos en Movimiento; Planes regionales de la Lectura y Fomento Lector en Cecrea, alcanzando a 375 personas, favoreciendo el ejercicio del derecho a la lectura en todos los formatos y soportes, propiciando y visibilizando la participación ciudadana en la implementación del Plan Nacional de la Lectura y planes regionales de la lectura.

Se realizará en Aysén el Encuentro Macrozonal de artesanos y cultores con presencia de actores culturales de Los Lagos y Magallanes, culminando con la tercera Feria de las Culturas en noviembre de 2024.

Para 2024, está contemplado aumentar en siete los puntos de cultura comunitaria regional, trabajando en el apoyo e inscripción de nuevas organizaciones culturales comunitarias a las seis registradas en 2023.

Se trabajará, una vez aprobada por la autoridad Ministerial, en la implementación de la Estrategia Quinquenal de Cultura 2024-2028.

¡Queremos tener un geoparque en la región de Aysén! Esta es la premisa del proyecto Geoparque Chelenko, que busca destacar este 2024 el patrimonio de la provincia de General Carrera. Con una riqueza geológica que sobresale a nivel internacional, esta iniciativa busca resaltar una de las áreas geográficas más diversas de Chile. Financiado como Bien Público Corfo a través del Gobierno Regional, tiene un enfoque educativo y comunitario, el cual busca fortalecer el vínculo entre las comunidades que residen en las orillas del lago General Carrera y su valioso patrimonio geológico. Se pretende crear oportunidades educativas para difundir las historias relacionadas con el Chilesaurus diegosuarezi, el Plesiosaurio y el Burkesuchus mallingrandensis (antecesor de los lagartos dulceacuícolas de América del Sur), hallazgos encontrados en esta zona geográfica.

19. Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación

Con Jornadas de Ciencia Asociativa se fomentará la asociatividad entre actores del ecosistema CTCI de la macrozona, nacionales e internacionales para aumentar las postulaciones a instrumentos que incorporan principios de asociatividad, transdisciplina y pertinencia territorial, instando a una CTCI diversa y conectada con el mundo.